
Ежедневная общественно-политическая газета Выходит с марта 1917 года 

Ушли в молоко
Danone планирует вывести из РФ часть брендов

Евгения Перцева

Ф ранцузский производитель молоч-
ной продукции Danone планиру-

ет отказаться от международных брен-
дов в РФ. Речь идёт о таких именах, как 
Activia, Alpro, Actimel и Danone. Об этом 
«Известиям» рассказал источник на рын-
ке. В компании подтвердили, что «изуча-
ют разные возможности того, как сде-
лать международные бренды более 
релевантными для локального рынка». 
Ранее в Telegram-каналах появилась ин-
формация о том, что изготовитель может 
использовать в стране торговую марку 
«Простоквашино» вместо основных имён.

Французский производитель мо-
лочной продукции Danone намерен от-
казаться от своих глобальных брендов 
в России. Речь идёт о таких именах, как 
Activia, Alpro, Actimel и непосредствен-

но Danone. Об этом «Известиям» расска-
зал источник на рынке, который знаком 
с планами иностранного предприятия. 
Как сообщалось в социальных сетях, 
французы изучают разные варианты. 
Например, они могут использовать ло-
кальные имена для тех товаров, кото-
рые сейчас продаются под основными 
марками. Так, к традиционным молоку, 
кефиру, творогу, сметане «Простоква-
шино» компания может добавить йогур-
ты, творожные десерты и другую про-
дукцию.

— Мы изучаем разные возможности 
того, как сделать международные брен-
ды более релевантными для локального 
рынка, — сказали «Известиям» в «Danone 
Россия», отвечая на вопрос о том, пла-
нирует ли производитель вывести меж-
дународные имена с местно-
го рынка.
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Ссуды и следствия
Число граждан-банкротов выросло почти в 1,5 раза

Роза Алмакунова

Ч исло граждан-банкротов в первом 
квартале выросло на 40,3% по сравне-

нию с аналогичным периодом 2022 года, 
следует из данных «Федресурса», с ко-
торыми ознакомились «Известия». Все-
го за январь–март суды признали несо-
стоятельными 76 тыс. россиян против 
54,2 тыс. годом ранее. Темпы увели-
чения количества дефолтов через суд 
стабилизировались и вряд ли ускорят-
ся в ближайшее время, уверены экспер-
ты. По итогам года стоит ожидать роста 
около 40%, но ухудшение экономической 
ситуации может изменить этот прогноз.

По итогам января–марта этого года 
суды признали несостоятельными 
76 тыс. россиян, включая индивидуаль-
ных предпринимателей. Это на 40,3% 
больше, чем в аналогичном периоде 
2022-го, следует из данных «Федресур-
са». Но темпы роста остались практи-
чески на уровне начала прошлого года: 
тогда в первом квартале число граж-
дан-банкротов увеличилось на 33,6%, 
до 54,2 тыс., к такому же периоду 2021-го.

Рейтинг лидеров по абсолютно-
му количеству банкротств физлиц 
в этом году возглавила Москва, кото-
рая год назад уступала места в списке 
Краснодарскому краю и Московской 
области. В столице за первые три ме-
сяца зафиксировано 3,63 тыс. новых де-
фолтов, или на 45,5% больше, чем год 
назад. На втором и третьем местах ока-
зались Московская область (3,6 тыс., 
+41,2%) и Краснодарский край (3,5 тыс., 
+33,5%). Пятёрку замыкают Башки-
рия (3,2 тыс., +34,8%), Свердловская об-
ласть (2,7 тыс., +22,2%), сле-
дует из материалов. 

Старость на радость
Кабмин поддержал увеличение страховки 
пенсионных накоплений в НПФ

Мария Перевощикова,  
Вероника Кулакова

К абмин поддержал законопроект 
об увеличении страховки нако-

плений граждан в негосударствен-
ных пенсионных фондах (НПФ) вдвое — 
с 1,4 млн до 2,8 млн рублей. Это следует 
из проекта отзыва правительства. Га-
рантийный случай наступает, если 
лицензия НПФ аннулирована или 
он обанкротился. Двукратное повы-
шение возмещения означает расши-
рение финансовых гарантий граждан, 
что будет способствовать более до-
верительному отношению населения 
к таким организациям.

Кабмин поддержал законопро-
ект о двукратном увеличении гаран-
тийного возмещения для участников 
НПФ. Это следует из проекта отзыва 
правительства. «Известия» ознако-
мились с документом. Выплаты вы-
растут с 1,4 млн до 2,8 млн рублей. Га-
рантийный случай наступает, если 
лицензия негосударственного пен-
сионного фонда аннулирована и (или) 
он обанкротился, в отношении него 
открыли конкурсное производство.

Госдума приняла законопроект 
в первом чтении. Правительство сде-
лало замечание, которое должно быть 
учтено ко второму этапу рассмотре-
ния инициативы: нужно предусмо-
треть увеличение возмещения и для 
тех участников НПФ, которым на мо-
мент банкротства уже назначена пен-
сия.

— Принятие данного законопроекта 
будет способствовать повышению за-
щиты прав клиентов НПФ и доверия 
населения к добровольным пенсион-
ным программам, — сообщили «Извес-
тиям» в кабмине.

Сегодня пенсию в России мож-
но накапливать в государственном 
пенсионном фонде или в НПФ. Пока 

ко второму варианту граждане отно-
сятся насторожённо. Поэтому в прош-
лом году вступил в силу закон о соз-
дании системы гарантирования прав 
участников НПФ. Выплаты обеспе-
чивает Агентство по страхованию 
вкладов (АСВ). Согласно данным ЦБ, 
в стране действует порядка 40 НПФ. 
Объём средств негосударственных 
пенсионных фондов по итогам тре-
тьего квартала 2022-го составил 
4,7 трлн рублей.

«Известия» направили запрос 
в АСВ, Национальную ассоциацию 
негосударственных пен-
сионных фондов.

«Запад не в том статусе, чтобы давать 
указания Китаю»
Посол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй — о взглядах Пекина на украинский кризис, 
формуле отношений с Москвой и автомобилях на российском рынке

Наталия Портякова

П екин не предоставлял оружия ка-
кой-либо из сторон конфликта 

на Украине. При этом Запад не в том 
статусе, чтобы давать указания КНР, 
и тем более не имеет полномочий пе-
рекидывать ответственность на ки-
тайскую сторону. Об этом заявил по-
сол КНР в РФ Чжан Ханьхуэй. Кроме 
того, он подчеркнул: позиция Мо-

сквы вокруг Тайваня показывает, что 
РФ «не боится крупных держав, при-
бегающих к политике грубой силы». 
О давлении Запада, росте каче-
ства китайских стиральных машин 
и о том, почему «1 + 1 = больше двух» — 
в эксклюзивном интервью диплома-
та «Известиям».

Поездка председателя КНР Си Цзинь-
пина в Россию получилась очень об-

стоятельной и масштабной, о чём 
говорит уже только количество под-
писанных по итогам встреч докумен-
тов — 14. И всё же что, с точки зрения 
китайской стороны, можно назвать 
главным успехом прошедших пере-
говоров?

В 2013 году, когда Си Цзиньпин всту-
пил в должность председателя КНР, 
свой первый визит он совер-
шил именно в Россию. 

В НОМЕРЕ 
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« ПЕНСИОННЫЕ 
НАКОПЛЕНИЯ — 
ЭТО СОЦИАЛЬ-

НО ЗНАЧИМЫЙ ФИНАНСО-
ВЫЙ ИНСТРУМЕНТ,  
И ВПОЛНЕ ЛОГИЧНО, ЧТО 
В РОССИИ КАК В СОЦИ-
АЛЬНОМ ГОСУДАРСТВЕ ОН 
НУЖДАЕТСЯ В БОЛЕЕ СЕ-
РЬЁЗНЫХ ГАРАНТИЯХ
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«Мы — лицо всей большой России»
Спецкор «Известий» встретился с добровольцами в донецкой больнице и узнал, 
почему санитары не желают друг другу спокойной ночи

Сергей Прудников

« Забудь, кем ты был в обычной жизни, 
делай то, что скажут» — таков девиз 

добровольцев, которые шестой месяц 
подряд приезжают из большой России 
в Донецк в качестве санитаров. Каждую 
неделю, без перебоя, сменяя друг друга 

— группами по семь человек, они помо-
гают в республиканской травматологии 
принимать раненых, ухаживают за па-
циентами, выполняют черновую работу. 
В режиме нынешней нагрузки на лечеб-
ные учреждения они, по словам врачей, 
та опора, которая позволяет больнице 
функционировать нормально, несмо-
тря на колоссальные трудности. О том, 
кто и почему приезжает сюда на «ме-
дицинскую передовую», — в материа-
ле «Известий».

Семь санитаров. Плюс два водителя. 
Столько вмещает микроавтобус, кото-
рый каждое воскресенье отправляет-
ся от Спасо-Преображенского собора 
Рыбинска Ярославской области в ДНР. 
Инициатором движения стал в прош-
лом московский хирург, а ныне ры-
бинский священник отец Иоанн Пе-
ревезенцев. Началось всё в октябре 
с небольшой группы прихожан. Сегод-
ня в добровольческом объединении 
состоят сотни человек. Режим преж-
ний: одна неделя — одна группа.

— В травматологии нам выделили 
две палаты, тут живём, — рассказыва-
ет «Известиям» санитар Евгений Лурье, 
инженер из Москвы, в микроавтобус 
он подсаживается по пути следования 
на МКАД. — Люди здесь разных про-
фессий: учителя, фермеры, кондукто-
ры троллейбусов, сотрудники музеев, 
бизнесмены. Цель у всех одна — внесе-
ние своей лепты в общее дело.

Трудовой день, по словам Евгения, 
начинается в 6.30, когда нужно собрать 
по отделениям мусор. Затем идёт са-
мое насущное — вода: по утрам машина 
закачивает её в баки в подвале, и в те-
чение дня санитары поднимают бу-
тылки наверх — до 800–1000 л на этаж. 
После могут быть разгрузка лекарств, 
поездка на станцию переливания кро-
ви, уход за пациентами, уборка палат 
и коридоров, сворачивание марлевых 
повязок — их требуется бесчисленное 
множество.

— Вечером, после 20.00, поступают 
раненые. Это время, когда с наступле-
нием темноты есть возможность вы-
тащить их с поля боя, — говорит ещё 
одна москвичка Женя Мальцева, ру-
ководитель консалтинговой компа-
нии. — Мы всегда с тревогой ожидаем 
этого часа. И должны быть готовы под-
хватить, помочь разрезать одежду, по-
мыть, отвезти в шоковую, на рентген, 

в операционную. Своих сил в больни-
це немного — три медсестры в смену.

Подобные вечерние дежурства, 
объясняют Евгений и Женя, могут про-
должаться до утра.

Одежда у санитаров-доброволь-
цев униформенная: на груди красный 
крест и рыбка — символ Рыбинска. Все 
семь дней, по их словам, они проводят 
в стенах больницы, почти не выходя на-
ружу. Опасно. Да и времени нет, каж-
дую минуту хочется провести с поль-
зой.

Острая потребность пациентов — 
выговориться, объясняет профессио-
нальный психолог Светлана Фатеева, 
третий раз приезжающая в Донецк.

— Беседа по душам нужна не мень-
ше, чем лекарства,  — рассказыва-
ет она. — Для раненых важно освобо-
диться от внутреннего тяжёлого груза. 
И услышать слова поддержки. Порой 
именно это становится ключом к вы-
ходу человека из подавленного состо-
яния, путём к выздоровлению.

При этом, делится психолог, для са-
мих санитаров такие разговоры могут 
быть не очень лёгкими. Кто-то из бой-
цов обозлён, кто-то настроен ко все-
му скептично, и к этому необходимо 
быть готовым. Как и вообще к встре-
че с той сложной реальностью, кото-
рая ждёт в Донецке.

— Отмечу, что сюда следует приез-
жать, предварительно ответив себе 
на все вопросы, касающиеся проис-
ходящего, — продолжает женщина. — 
А не для того, чтобы «разобраться, что 
же тут на самом деле» или «увидеть 
всё своими глазами». Ехать нужно, как 
боец в зону СВО.

И добавляет: добровольческая дея-
тельность в итоге всегда оказывается 
шире только санитарной работы.

— Мы представляем лицо большой 
России, по нам судят обо всей стране. 
И мы должны доказывать делом, что 
рядом, вместе, не бросим, — говорит 
Светлана. — К себе на родину мы везём 
их слова, их знание.

«Запад не в том статусе, чтобы 
давать указания Китаю»
A И через десять лет после пе-

реизбрания на этот пост пер-
вый визит он вновь совершил в РФ, что 
отразило особый характер китайско-
российских отношений. 

Одной из важных целей было созда-
ние плана для китайско-российских от-
ношений. Си Цзиньпин и Владимир Пу-
тин провели длительные, искренние 
и дружественные переговоры и обме-
ны, принёсшие богатые результаты.

Главы двух государств подписали 
Совместное заявление об углублении 
отношений всеобъемлющего партнёр-
ства и стратегического взаимодействия, 
вступающих в новую эпоху, и Совмест-
ное заявление президента РФ и предсе-
дателя КНР о плане развития ключевых 
направлений экономического сотруд-
ничества до 2030 года.

Стороны также подписали доку-
менты по двустороннему сотрудни-
честву в таких сферах, как сельское 
и лесное хозяйство, фундаментальные 
науки, рыночное регулирование и СМИ. 
И подтвердили намерение продолжать 
взаимную поддержку в вопросах, за-
трагивающих обоюдные интересы, со-
вместно бороться с вмешательством 
внешних сил во внутренние дела. 

Как подчеркнул Си Цзиньпин, укре-
пление отношений с РФ — это страте-
гический выбор китайской стороны, 
основанный на коренных интересах 
и общей тенденции мирового разви-
тия. И он не может измениться или поко-
лебаться из-за сиюминутных событий. 
История свидетельствует: китайско-
российские отношения могут справить-
ся с испытаниями меняющейся меж-
дународной обстановки. Найден путь 
правильного сосуществования между 
двумя государствами.

В дальнейшем Китай намерен при-
кладывать совместные усилия с Росси-
ей для реализации всех достигнутых до-
говорённостей, продолжать углублять 
стратегическое взаимодействие «спи-
на к спине», усиленно продвигать объ-
единённое развитие и процветание ев-
разийского континента и внести новый 
вклад в построение сообщества единой 
судьбы человечества.

В совместном заявлении лидеров го-
ворится о расширении сотрудничества 
в сферах технологий и инноваций. Кто 
здесь кому больше помощник?

Россия — общепризнанное в мире 
сильное научно-техническое государ-

ство с мощным инновационным потен-
циалом, в этой сфере РФ — безоговороч-
ный лидер. Китайская инновационная 
техническая продукция, условия ком-
мерциализации и опыт производствен-
ных инноваций также пользуются всё 
большей популярностью в вашей стране.

Преимущества российской фунда-
ментальной науки и китайской при-
кладной науки и их внедрение в про-
изводство эффективно сочетаются. 
Многочисленные инновационно-тех-
нические предприятия КНР начинают 
расширять сотрудничество с россий-
скими партнёрами, разворачивают ко-
операцию с НИИ в таких сферах, как фи-
зика, информация и телекоммуникации, 
искусственный интеллект. И добивают-
ся результатов: сотрудничество в сфере 
высоких технологий в полной мере от-
ражает эффект китайско-российской 
формулы «1 + 1 = больше двух».

Китай не раз заявлял о понимании 
причин, побудивших РФ начать СВО 
на Украине, но при этом Пекин неиз-
менно подчёркивает свой нейтралитет. 
Тем не менее вот уже год страны Запа-
да не перестают обвинять Китай в под-
держке России...

Не китайская сторона создала укра-
инский кризис, КНР не является его сто-
роной и не предоставляла оружия ка-
кой-либо из сторон конфликта. Запад 
не в том статусе, чтобы давать указа-
ния Китаю, и тем более не имеет полно-
мочий перекидывать ответственность 
на него. 

Обменный ресурс
Путин и Лукашенко обсудили оборону Союзного государства

Новости  
Любовь Лежнева

С учётом непростой международной 
обстановки Россия и Белоруссия бу-

дут наращивать взаимодействие в сфере 
обороны и безопасности, заявил Влади-
мир Путин на заседании Высшего госсо-
вета Союзного государства (ВГС) в Крем-
ле 6 апреля. При этом стороны начали 
работу над общей Концепцией безопас-
ности. В целом лидеры двух стран поло-
жительно оценили процесс интеграции. 
В частности, стоимостные объёмы то-
варооборота в Союзном государстве 
за 27 лет увеличились в 4,5 раза, заметил 
белорусский президент. В Кремле рос-
сийский лидер также принял глав четы-
рёх регионов, присоединившихся к РФ 
в прошлом году. С ними он тоже обсудил 
вопросы безопасности, в частности ци-
ничное поведение ВСУ.

�� ОБОРОННОЕ 
СОТРУДНИЧЕСТВО

Заседание началось во второй полови-
не дня. При этом лидеры двух стран уже 
успели неформально пообщаться нака-
нуне. Как сообщил пресс-секретарь гла-
вы российского государства Дмитрий 
Песков, переговоры были содержатель-
ными и «затянулись далеко за полночь». 
Александр Лукашенко уточнил, что бе-
седа была сфокусирована прежде все-
го на вопросах безопасности. Собствен-
но, эта тема фигурировала и на повестке 
ВГС. В частности, Владимир Путин под-
черкнул: Россия и Белоруссия будут на-
ращивать взаимодействие в этой облас-
ти на фоне непростой международной 
обстановки.

— В данном контексте большое зна-
чение имеет вынесенный на повестку 
дня заседания, рассмотренный сегодня 
вопрос о начале подготовки Концепции 
безопасности Союзного государства. 
В этом документе имеется в виду сфор-
мулировать основополагающие задачи 
нашего взаимодействия в свете расту-
щей напряжённости на внешних гра-
ницах наших государств и развязанной 
против нас санкционной и информаци-
онной войны, — сказал Владимир Путин.

По оценке Александра Лукашен-
ко, сейчас в Союзном государстве эф-
фективно работает система обороны, 
включая ПВО. Именно это позволило 
повысить уровень пограничной без-
опасности двух стран. Кроме того, сла-
женно действуют спецслужбы. Благо-
даря совместной операции КГБ и ФСБ, 
к примеру, недавно был задержан тер-
рорист, который проник на белорус-
скую территорию. Впрочем, каковы 
были умыслы экстремиста, белорус-
ский лидер раскрывать не стал.

Однако до сих пор остаются серьёз-
ные проблемы с контрабандой: по сло-
вам Александра Лукашенко, с Украины 
в Белоруссию через Россию «потоком» 
идёт оружие.

Ещё одна трудность, уже другого 
характера, — угроза, которая исходит 
со стороны НАТО. Глава республики об-
винил организацию в наращивании сил 
у границ Белоруссии и РФ, обратив осо-
бое внимание на Калининградскую об-
ласть.

— Если будет надо, мы применим всё, 
что у нас есть, чтобы защитить наши 
государства и наши народы, — преду-
предил Александр Лукашенко, отме-
тив, что никого такими словами не на-
мерен шантажировать.

В последнее время кратно выросли 
угрозы безопасности в регионе, считает 
белорусский политолог Алексей Дзер-
мант. В частности, это связано с расши-
рением альянса за счёт Финляндии, уве-
личением численности армии Польши 

и в целом ситуации на Украине. На этом 
фоне, по словам эксперта, и было при-
нято решение разместить часть россий-
ского тактического ядерного оружия 
в Белоруссии, о чём недавно заявил Вла-
димир Путин. Хранилище для него бу-
дет построено к 1 июля, сообщил ранее 
президент.

— Это не угроза кому-то. Почему ре-
шение принято сейчас? Потому что 
мы очень не хотим войны, мы борем-
ся за мир. Единственный способ пре-
дотвратить войну — это быть сильными. 
Размещение этого оружия ставит крест 
на любых планах Запада вторгнуться 
в Белоруссию, — добавил депутат па-
латы представителей (нижняя палата) 
белорусского парламента республики 
Олег Гайдукевич.

С этим согласен и председатель по-
стоянной комиссии по международным 
делам палаты представителей Андрей 
Савиных. По его мнению, Белоруссия 
вынуждена разместить у себя россий-

ское тактическое ядерное оружие для 
сдерживания НАТО.

При этом в беседе с журналистами 
Александр Лукашенко неожиданно вы-
ступил с абсолютно пацифистским за-
явлением.

— Я вообще в этом отношении ради-
кал. Я считаю, что ядерное оружие надо 
в течение буквально некоторого време-
ни свезти в одну кучу и уничтожить, — 
сказал он.

После этого Александр Лукашенко 
не перестал удивлять: он поддержал 
французского коллегу Эммануэля Ма-
крона, которого вряд ли в нынешней 
ситуации можно считать близким пар-
тнёром Минска. Глава Белоруссии со-
гласился с лидером Пятой республики, 
который сказал о недопустимости раз-
мещения ядерного оружия одной стра-
ны на территории другого государства. 
Но Лукашенко указал на шаткую по-
зицию Запада по этому вопросу, ведь 
он рьяно критикует Москву, но при этом 
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«Отступая, ВФУ бросают своих 
мобилизованных на убой»
«Известия» побывали в освобождённых кварталах Артёмовска и наблюдали 
за дальнейшим штурмом города

Дмитрий Астрахань, Алексей Рамм

У порные бои продолжаются на за-
падных окраинах Артёмовска. За не-

сколько последних дней штурмовые от-
ряды ЧВК «Вагнер» выбили украинских 
боевиков из центра города, незадол-
го до этого успешно форсировав реку 
Бахмутка. Сейчас противник отошёл 
за железную дорогу и пытается вос-
становиться после недавнего разгро-
ма. Давят штурмовики-вагнеровцы 
и на фланги обороны ВФУ. Но враг про-
должает упорно сопротивляться. По-
могает ему в этом сама застройка Ар-
тёмовска. Частный сектор сменяется 
многоэтажками и тут же — промыш-
ленными зонами. Поэтому бойцам 
ЧВК приходится планомерно зачищать 
каждую постройку, выбивая боевиков. 
Корреспонденты «Известий» одними 
из первых побывали в восточной части 
Артёмовска и стали свидетелями штур-
ма ещё не освобождённых районов.

— Когда мы дотолкали отряды ВФУ 
уже до реки, на этом берегу оставались 
в основном мобилизованные. И ночью 
мы наблюдали, как они пытались уйти, 
но по ним вели огонь свои же, — расска-
зывает нам о недавних боях и форси-
ровании Бахмутки боец-вагнеровец.

Мы заезжаем в Артёмовск с вос-
точной стороны. Сразу видно, что бои 
здесь шли тяжёлые. Украинские бое-
вики цеплялись за каждую построй-
ку и без боя их не отдавали. На нашем 
пути практически нет целых строений. 
Вокруг частных жилых домов подраз-
деления ВФУ обустроили не только 
окопы, но и миниатюрные укрепрайо-
ны с перекрытыми огневыми позици-
ями и блиндажами.

Также ВФУ активно использова-
ли бронетехнику, чтобы остановить 
российских штурмовиков. То и дело 
мы встречаем разбитые бронеавтомо-
били, БМП и БТР. А на одной из улиц ви-
дим сразу четыре подбитых танка. Три 
«брони» — это старые Т-64. А вот чет-
вёртая машина — редкий зверь. Модер-
низированный украинской промыш-
ленностью ещё до начала специальной 
военной операции Т-72АМТ. Его лег-
ко можно опознать по сбитым резино-
тканевым экранам и штатным проти-
вокумулятивным решёткам на башне.

На корпусах всех танков нарисова-
ны белые кресты — украинские такти-
ческие знаки. Неподалёку от танково-
го кладбища — ещё одна интересная 
находка. Это бронетранспортёр М-113, 
переданный Киеву американцами. Ма-
шина покрашена в характерный песоч-
но-розовый цвет пустыни. На бортах 
и дверях БТР красные кресты. На пер-
вый взгляд это медицинская эвакуа-
ционная машина. Но в десантном от-
секе нет ни носилок, ни медицинского 
оборудования. Всё пространство заби-
то коробами с натовскими пулемётны-
ми патронами и советскими цинками 
с боеприпасами для автоматов.

Мы оставляем автомобиль и идём 
с нашими сопровождающими пешком. 
Двигаться по улицам не рекомендует-
ся. В небе могут быть украинские бес-
пилотники, также противник может 
навести на нас огонь миномётов или 
даже не пожалеть противотанковую 
управляемую ракету. Поэтому наш 
маршрут проложен через дворы част-
ных построек, а открытую местность 
мы быстро перебегаем.

Сразу бросается в глаза сложная за-
стройка города. Здесь частный сектор 
вплотную соседствует с многоэтажны-
ми зданиями. Противник занимал обо-
рону, используя преимущество в высо-
те зданий. Это усложняло продвижение, 
требуя особенно чёткой координа-
ции между совершающими манёвр 
штурмовыми группами и артиллери-
ей поддержки. Именно в многоэтаж-

ках восточных кварталов Артёмовска 
штурмовики ЧВК «Вагнер» столкнулись 
с наибольшим числом иностранных на-
ёмников и украинских спецназовцев.

— Поначалу это были в основном на-
ёмники и какие-то более подготовлен-
ные подразделения. А когда они уже 
начали отступать, бросали мобили-
зованных, оставляли их без связи — 
только с маленькими радиостанциями, 
которые никуда не добивают. Про-
сто, грубо говоря, бросали их на мясо, 
на убой, — рассказывает вагнеровец.

Украинское командование и в Артё-
мовске осталось верно своей любимой 
тактике: отвод ценных подразделений 
под прикрытием заслонов из мобили-
зованных. А чтобы украинские «мо-
бики» стояли на позициях как можно 
дольше, их держали под обстрелом. 
Как только мобилизованное подразде-
ление начинало отходить, украинское 
командование наносило по нему удар.

Мощная огневая поддержка россий-
ских штурмовых групп и их хорошая 
координация стали одной из причин 
победы в тяжёлых боях за восточную 
и центральную части города.
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Вышли из спячки
Кто стоит за нападениями боевиков в Ингушетии

Яна Штурма, Елена Васильева

Ч етырёх боевиков ищут в Малгобек-
ском районе Ингушетии — в ночь 

на 6 апреля они застрелили трёх сотруд-
ников полиции, ещё восьмерых рани-
ли, после чего скрылись. За последние 
полторы недели это уже третья пере-
стрелка, в которой участвовал этот от-
ряд террористов. В частности, 27 марта 
именно они напали на пост ДПС в На-
зрановском районе на границе Ингуше-
тии и Северной Осетии. В регионе вве-
дён режим контртеррористической 
операции. Активизация ячейки боеви-
ков может быть связана с попыткой за-
интересованных сил дестабилизиро-
вать обстановку на Северном Кавказе, 
считают эксперты. Какие меры приня-
ты для поимки боевиков и предотвра-
щения других нападений — в материа-
ле «Известий».

В Малгобекском районе Ингуше-
тии разыскивают членов бандгруппы, 
застреливших трёх полицейских. Ин-
цидент произошёл в ночь на 6 апреля 
в селе Зязиков-Юрт. Правоохраните-
ли проводили подворный обход, ког-
да наткнулись на боевиков — те сразу 
открыли огонь.

Началась перестрелка, было вызва-
но подкрепление. Восемь полицейских 
получили ранения, некоторые из них — 
тяжёлые. Из столицы региона Магаса 
на помощь выдвинулись бойцы спец-
подразделения «Гром» — дорога до Зя-
зиков-Юрта заняла у них полтора часа. 
За это время террористы скрылись.

— Предположительно, ушли за пре-
делы села в лесогорье либо прячутся 
где-то в тайниках в селе. Всего ищут 
четырёх преступников: 25-летнего Ми-
каила Мошхоева, 21-летнего Амира Бо-
кова, 32-летнего Амирхана Гуражева, 
34-летнего Адама Оздоева, — сообщил 
«Известиям» источник в правоохрани-
тельных органах.

МВД опубликовало список погиб-
ших сотрудников полиции. Двое ока-
зались из Тульской области: 39-летний 
капитан Максим Алёхин и 25-летний 
сержант Максим Родионов. Ещё один — 
31-летний уроженец Владикавказа, 
старший участковый, майор полиции 
Башир Хаутиев.

После проведения предваритель-
ного расследования выяснилось, что 
сбежавшие боевики ранее участвова-
ли ещё в двух нападениях на сотруд-
ников правоохранительных органов. 
27 марта 2023 года около полуночи 

возле села Кантышево Назрановско-
го района на границе Ингушетии и Се-
верной Осетии они напали на пост ДПС 
«Волга-14».

В результате пострадали два сот-
рудника полиции: 38-летний старший 
лейтенант получил два ранения в ногу, 
а 21-летнего младшего лейтенанта го-
спитализировали с закрытой черепно-
мозговой травмой — пуля попала в бро-
нежилет, он упал и ударился головой.

Через два дня местная жительни-
ца нашла тело 25-летнего Рамзана 
Эльдиева, участвовавшего в нападе-
нии на пост ДПС. У него было два огне-
стрельных ранения — в живот и ногу.

Спустя шесть дней, 3  апреля, 
во время проведения разыскных ме-
роприятий, полицейские наткнулись 
на предполагаемых террористов. 
Они скрывались у родственника од-
ного из боевиков. Тот пустил сотруд-
ников правоохранительных органов 
в дом, но отказался открывать одну 
из комнат. Но когда понял, что сило-
вики не уйдут, попросил тех, кто пря-
тался в помещении, выйти. После этих 
слов началась стрельба.

— Полицейские просто обходили 
местность, искали наркоманов, пре-
ступников. И не ожидали, что там мо-
гут быть террористы. А те прятались 
после нападения на пост, — рассказал 
источник «Известий» в правоохрани-
тельных органах.

Повторное нападение на силовиков 
привело к введению режима контртер-
рористической операции в Малгобек-
ском районе. Начались активные пои-
ски подозреваемых.

Через два дня силовикам удалось 
найти одного из боевиков, он был 
мёртв. В заброшенном доме в Аки-Юр-
те обнаружили тело 26-летнего Мов-
сара Коттоева. А у его родственников 
силовики обнаружили гранаты, патро-
ны, самодельные взрывные устройства.

За день до этого отец Коттое-
ва публично заявил, что отрекается 
от сына и тот больше не в его власти, 
поэтому за его смерть кровной мести 
не будет.

Жертва революции

Игорь Поляченко

Политолог

Н а карте Европы, пожалуй, есть толь-
ко две страны, где протестные вол-

нения среди населения происходят 
с высокой периодичностью, на про-
тяжении длительного отрезка време-
ни и носят массовый характер, — это 
Франция и Украина. И если в последней 
они привели к катастрофическим по-
следствиям, то в Пятой республике всё 
несколько иначе. Французы в основ-
ном ограничиваются социально-эконо-
мическими требованиями, после удов-
летворения которых сами выступления 
быстро затухают. Хотя любителям сыра 
и вина тоже есть что вспомнить. Ведь 
в конце 1960-х годов именно массовые 
протесты сделали легендарного прези-
дента Шарля де Голля, вполне вероят-
но, одной из первых жертв, выражаясь 
украинской политической терминоло-
гией, «оранжевых революций».

Ситуация у Макрона на фоне про-
должающихся протестов не та, ко-
торая была у Януковича в 2014 году, 
и посол Украины явно не поддержи-
вает нынешних митингующих, уго-
щая их салом и борщом. Но и без 
этого ситуация в Пятой республи-
ке остаётся крайне нестабильной — 
ведь правительству так и не удалось 
найти консенсус по поводу пенси-
онной реформы, в результате чего 
не утихают массовые забастовки 
и протесты. По данным МВД, толь-
ко 29 марта были задержаны более 
200 человек.

И всё из-за того, что власти ре-
шили поднять возраст выхода 
на заслуженный отдых с 62 до 64 лет. 
И сделали они это не самым демокра-
тическим способом — премьер Эли-
забет Борн ещё 16 марта объявила 
принятым законопроект о повыше-
нии пенсионного возраста без проце-
дуры обсуждения в парламенте.

Впрочем, несмотря на масштаб-
ность и серьёзность протестов, едва 
ли они смогут пошатнуть положе-
ние президента, а тем более приве-
сти к отставке Эммануэля Макрона, 
второй срок которого заканчивает-
ся весной 2027-го. Амбициозность, 
беспринципность и возраст нынеш-
него президента Пятой республики, 
не только стремящегося утвердить-
ся в качестве достойного продол-
жателя де Голля, но и мечтающего 
о лаврах влиятельного мирового ли-
дера, позволят ему, по сути, не осо-
бо считаться с мнением митингую-
щих. Тем более экономический запас 
прочности республики даёт Макро-
ну возможность достаточно уверен-
но чувствовать себя в президент-
ском кресле до конца своего срока 
и не обращать внимания на динами-
ку рейтинга собственной популяр-
ности.

Он может и дальше упорно про-
водить свою внутреннюю политику. 
В целом существует мнение, что гло-
балисты, контролирующие ведущие 
западные СМИ и способные «демо-
кратическими» методами устранить 
с политического поля любого серьёз-

ного альтернативного лидера, кото-
рый осмелился бы возглавить про-
тестное движение, не дадут в обиду 
своего ставленника. Но и без этого 
у Макрона есть на что опираться.

Его положение укрепляет и уже 
имеющийся в арсенале успешный 
опыт противодействия протестам. 
Небезызвестное движение «жёлтых 
жилетов», которое начало сотрясать 
Францию с середины ноября 2018-
го, уже примерно к осени следующе-
го года практически сошло на нет, 
по крайней мере в уличном прояв-
лении. В нынешних акциях профсо-
юзов представители «жёлтых жиле-
тов» совсем не видны. Хотя поводов 
для ренессанса митингов с их сторо-
ны сейчас предостаточно. Ведь вна-
чале они возмущались повышением 
в 2018 году стоимости автомобиль-
ного топлива: бензин вырос в цене 
на 15%, а дизельное топливо — на 23%, 
до €1,5. Позднее заговорили о необ-
ходимости повышения уровня жиз-
ни и социальной справедливости, 
возврата налога на богатых, кото-
рый был отменён Макроном в начале 
своего первого президентского сро-
ка. К числу требований прибавились 
и снижение возраста, позволяюще-
го уйти на пенсию, обязательность 
выноса на референдум всех реформ, 
усиление борьбы с нелегальной ми-
грацией и ещё ряд социально-эконо-
мических требований.

Сейчас речь идёт о повышении 
пенсионного возраста до 64 лет, а ди-
зельное топливо стоит €2, но дви-
жение не возрождается. Нынеш-
ние протесты практически целиком 
управляются профсоюзами, с кото-
рыми у любой французской партии, 
находящейся у власти, имеется мно-
голетний опыт конструктивного вза-
имодействия. Пенсионная реформа, 
если она увеличивает срок выхода 
на заслуженный отдых, всегда вы-
зывает отторжение у населения. Тем 
не менее методичные разъяснения, 
индивидуальная работа с профсоюз-
ными лидерами сделают своё дело, 
и нынешнее протестное движение 
затухнет на фоне некоторых уступок 
со стороны власти. В частности, они 
могут увеличить минимальный раз-
мер пенсий.

Таким образом, возникает вопрос: 
может ли что-то существенно повли-
ять на положение Макрона, заста-
вив его уйти в отставку? В ближай-
шие два-три года такая вероятность 
крайне низка, хотя определённые 
предпосылки есть.

Первая из них — внутренняя. Речь 
идёт об усиливающейся социально-
экономической поляризации фран-
цузского общества. Французы хо-
рошо помнят осень 2005 года, когда 
страна стала свидетелем ожесточён-
ных протестов, переходящих в мас-
совые погромы, со стороны моло-
дёжи, представляющей в основном 
иммигрантов из бывших француз-
ских колоний на Африканском кон-
тиненте. Можно утверждать, что эта 
социальная группа наиболее опас-
на для нынешней власти, поскольку 
сильнее всех ущемлена как в эконо-
мическом, так и в культурном плане.

Если экономическая ситуация бу-
дет развиваться негативно, не ис-
ключён вариант, что именно сре-
ди иммигрантов возникнет главный 
очаг противостояния с властью 
за свои права. Его результаты будут 
непредсказуемы для страны. Пока же 
французским властям удаётся удер-
живать ситуацию под контролем, 
в том числе за счёт заморозки тари-
фов на электроэнергию, а также раз-
ных соцвыплат для населения.

Второй причиной, способной при-
вести к уходу Макрона, могут стать 
ситуация на Украине и спровоциро-
ванные ею структурные изменения 
в мире. В том случае, если западная 
коалиция потерпит существенное 
поражение, его последствия доволь-
но быстро коснутся каждого евро-
пейца в виде экономических потерь 
и новой огромной волны беженцев 
с Украины. Это обусловит резкую на-
грузку на бюджеты и осложнит и так 
непростые социальные отношения 
внутри отдельных государств, в том 
числе Франции.

Поэтому автор вышедшей 
в 2016 году книги под громким назва-
нием «Революция» Эммануэль Ма-
крон может в итоге сам стать жерт-
вой революционных изменений, хотя 
и в отдалённой перспективе.
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Власть неимущий

П лемянник 35-го президента США Джона Кеннеди Роберт Кеннеди-млад-
ший подал заявку на участие в президентских выборах 2024 года от де-

мократов. Эксперты утверждают, что у него мало шансов стать главным кан-
дидатом от «синих» из-за отсутствия политического опыта и неоднозначной 
репутации — как минимум он выступал против вакцинации в период пан-
демии. Впрочем, на основе его выдвижения можно сделать определённые 
выводы о настроениях внутри правящих американских элит.

Главный научный сотрудник Института США и Канады 
Владимир Васильев:
«Мне не кажется, что у Роберта Кеннеди-младше-
го есть политическая перспектива. Но в США сейчас 
идут дискуссии о том, кто и в какой степени может бро-
сить вызов Байдену. Многие считают, что он сознатель-
но не объявляет о своём участии в избирательной гон-
ке — чем позже он заявит о своих планах на переизбрание, тем меньше 
времени останется на кампанию у других претендентов. Демпартия пы-
тается представить Байдена как безальтернативного кандидата, и фи-
гура Кеннеди-младшего в этом смысле знаковая, способная пробить 
идею безальтернативности. Ему не нужно раскручиваться, а потому его 
решение можно представить так, будто это не его личная инициатива, 
а за ним стоят определённые силы, которые пытаются сегодня сдвинуть 
нынешнего президента. То есть это попытка бросить камень в Байде-
на, и этот камень может оказаться довольно увесистым. И в этом тонкий 
намёк: выдвижение Кеннеди — это история не про Роберта, это история 
против Байдена. Пешечку продвинули, но пешечка проходная. Ферзём 
может стать другая пешка».

Американист Рафаэль Ордуханян:
«Роберт Кеннеди-младший не посторонний человек 
для демократов, его фамилия говорит сама за себя. 
И здесь “синие”, видимо, решили зайти с козырей. Кен-
неди — часть клана Демократической партии, кото-
рый впитал в себя семейство Клинтон, Обамы, частично 
Байдена. В целом, учитывая фактическое отсутствие ска-
мейки запасных у демократов, любой кандидат с более или менее нор-
мальной нескандальной репутацией может претендовать на номина-
цию в кандидаты. Но есть проблема: Кеннеди-младшего можно назвать 
сторонником теорий заговора — он выступал против вакцин. Его обви-
няли в лицемерии: с одной стороны, он выступает за сохранение окру-
жающей среды, с другой — никак не может расстаться со своим част-
ным самолётом. Но у демократов сейчас нет ярких людей — они похожи 
на остывшие обеды, которые имеют очень мало отношения к реальной 
политике. Поэтому Кеннеди-младший, думаю, не пройдёт. Хотя его по-
явление и объясняет настроения в правящей американской элите, кото-
рые можно охарактеризовать одним словом — раздрай».

Научный сотрудник Института Европы РАН, эксперт 
по США Павел Шариков:
«Фигуру Роберта Кеннеди-младшего в политическом 
плане вряд ли можно назвать серьёзной, перспективы 
нулевые. Непохоже, чтобы этот кандидат был согласо-
ван с активом Демократической партии. Он занимал до-
статочно странную позицию во время пандемии COVID-19, 
прославился как антиваксер, что идёт вразрез с официальной линией 
демократов. А также у него нет никакого бэкграунда, связанного с вы-
борами, с выборными должностями. Значит, он не сможет привлечь 
политтехнологов и политических тяжеловесов, которые могли бы его 
поддержать. По поводу выдвижения Байдена — решение, может, ещё 
и не принято, но и Роберт Кеннеди-младший не кандидат, который пой-
дёт на выборы вместо него, — это точно».

YouTube, МГИМО

Израиль и Ливан обменялись ракетами

И зраиль подвергся 6 апреля ракетному обстрелу с ливанской тер-
ритории. Движение «Хезболла», чьи отряды дислоцируются в том 

числе в южных районах Ливана, отрицает свою причастность к атаке. 
Израильская сторона, которая нанесла ответный удар по соседней 
стране, обвинила в агрессии ХАМАС.

  Обострение обстановки на севере Израиля началось на фоне 
эскалации напряжённости в южных районах страны, прилегаю-
щих к сектору Газа, откуда уже два дня запускают ракеты по изра-
ильской территории. Одновременно в Иерусалиме осложняется об-
становка на Храмовой горе, где за последнее время несколько раз 
происходили столкновения между палестинцами и израильскими 
силовиками.

  В общей сложности 6 апреля с территории Ливана по Израилю 
было выпущено свыше 30 ракет, из них 25 перехвачены системой 
«Железный купол», пять упали на израильской территории. Пре-
мьер-министр страны Биньямин Нетаньяху созвал срочное совеща-
ние с главами силовых структур. В результате ракетного обстрела 
пострадали три человека, им оказана медицинская помощь, их жиз-
ни ничего не угрожает. 

  Кроме того, израильский город Метула подвергся миномётному 
обстрелу со стороны Ливана, заявили в пресс-службе Армии оборо-
ны Израиля.

  На обстрелы еврейское государство отреагировало атакой по ли-
ванской территории. Достоверных сведений о результатах этого об-
стрела пока нет — утверждается, что попадания пришлись по при-
городам Тира и соседнему с ним населённому пункту Эль-Клейла. 
В ливанском парламенте заявили: всего было выпущено более 90 
ракет. 

  По сообщениям СМИ, шиитская партия «Хезболла» отрицает 
свою причастность к ударам. Представитель Армии обороны Из-
раиля обвинил ХАМАС в обстрелах. При этом Ливан начал рассле-
дование, чтобы выяснить, кто стоит за атакой по Израилю. Не ис-
ключено, что ракеты запускали из палестинских лагерей в ответ 
на события в Иерусалиме.

закрывает глаза на размещение амери-
канского вооружения в Европе.

�� ВЫПОЛНЕНИЕ ПРОГРАММ

На заседании Высшего госсовета Союз-
ного государства особое внимание уде-
лялось и социально-экономическому 
сотрудничеству России и Белоруссии. 
Стоимостные объёмы товарооборота 
в Союзном государстве, по оценке Алек-
сандра Лукашенко, за 27 лет увеличи-
лись в 4,5 раза. При этом 8 тыс. предпри-
ятий двух стран плотно кооперируют 
друг с другом. Благодаря этому созданы 
сотни тысяч рабочих мест, отметил он.

— Правительства наших стран с про-
шлого года фактически работают в ре-
жиме антикризисных штабов, и нуж-
но сказать, что добились заметных 
результатов, Михаил Владимирович 
[Мишустин] в адаптации экономики, 
выстраивании новых логистических 
маршрутов, — заметил президент Бе-
лоруссии.

Россия и Белоруссия смогли мно-
гого добиться и в области интеграции, 
подтвердил Владимир Путин. В тесной 
координации кабмины РФ и РБ зани-
маются вопросами обеспечения макро-
экономической стабильности. Вместе 
с тем он заметил: Москва и Минск на-
мерены укреплять связи с остальными 
странами.

Отдельно глава Белоруссии оста-
новился на реализации 60 научно-
технических программ, которые 
были созданы за годы строительства 
Союзного государства. Именно они, 
по его прогнозам, помогут в импор-
тозамещении в различных отраслях. 
Хотя уже сейчас понятно, что страны 
достойно выдержали «массирован-
ные удары» благодаря самодостаточ-
ности России и Белоруссии, добавил 
Лукашенко.

Постоянное усиление санкций про-
тив России и Белоруссии лишь стиму-
лирует их интеграцию, уверен Олег 
Гайдукевич. Он подчеркнул: в совмест-
ных программах заложены изменения 
не на ближайшие годы, а на десятиле-
тия. Союзное государство находится 
в лидерах среди других интеграцион-
ных объединений, отметил на заседа-
нии в Кремле глава Белоруссии.

�� БЕЗОПАСНОСТЬ РЕГИОНОВ

В этот же день Владимир Путин по от-
дельности встретился с каждым врио 
глав новых регионов и обсудил ход 
специальной военной операции. Руко-
водитель ЛНР Леонид Пасечник обви-
нил ВСУ в том, что они перешли к хао-
тичному огню.

— То есть какую цель преследова-
ли — непонятно, мне кажется, не бо-
лее чем дестабилизировать и держать 
в напряжении население, — сказал Ле-
онид Пасечник.

В беседе с врио главы ДНР Дени-
сом Пушилиным Владимир Путин 
тоже обратил внимание на «циничное 
и жестокое» поведение ВСУ. Накануне, 
по его данным, на одном из участков 
линии соприкосновения 14 военнос-
лужащих украинской армии сдались 
в плен. Однако ВСУ выпустили по этой 
зоне 300 снарядов, уничтожая своих. 
Президент напомнил, что задача всех 
военных формирований РФ — прекра-
тить обстрелы Донбасса со стороны 
Украины.

В состав ВС России в апреле войдёт 
добровольческий батальон имени Су-
доплатова, рассказал глава Запорож-
ской области Евгений Балицкий.

На встрече с врио губернатора Хер-
сонской области Владимиром Сальдо 
в центре внимания оказалась соци-
ально-экономическая ситуация в ре-
гионе. Владимир Путин призвал его 
повышать уровень газификации в ре-
гионе. «Для людей это имеет очень се-
рьёзное значение. Мы это понимаем. 
Это и в домохозяйствах другая ситу-
ация будет, и экономика совсем по-
другому будет подниматься», — ска-
зал президент.
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Ссуды и следствия
A В начале 2023-го подавляю-

щую часть процедур о несо-
стоятельности по-прежнему иниции-
ровали сами должники: 96,7% случаев 
против прошлогодних 94,8%. Оставша-
яся приходится на конкурсных креди-
торов и налоговую службу.

Процедура несостоятельности че-
рез суд действительно помогает ос-
вободиться от непосильных долгов 
и актуальна в любых экономических 
условиях, отметил первый замглавы 
Минэкономразвития Илья Торосов. 
По его словам, информированность 
граждан о возможности списания дол-
гов возрастает из года в год, как и до-
верие к этому инструменту. Это и объ-
ясняет такую динамику по дефолтам.

— Темпы роста судебных банкротств 
граждан стабилизировались и в бли-
жайшее время вряд ли ускорятся, по-
скольку эффект новизны процедуры 
уже себя исчерпал, а экономические 
факторы не столь изменчивы, что-
бы повлиять на динамику. К примеру, 
по данным Росстата, реальные распо-
лагаемые доходы населения в прош-
лом году снизились на 1% после роста 
на 3,2% в 2021-м, — рассказал руково-
дитель «Федресурса» Алексей Юхнин.

В то же время к другой схеме бан-
кротства — внесудебной — в январе–
марте были допущены 2,5 тыс. человек, 
что вдвое больше, чем за аналогичный 
период 2021 года, говорится в данных 
«Федресурса». Доля запущенных дел 
к количеству поданных заявлений 
за год выросла с 55 до 69%. Всего с сен-
тября 2020-го по март этого года проце-
дуру прошли 16 тыс. человек с суммой 
долга 5,55 млрд рублей. Из них завер-
шено почти 11 тыс. дел, в рамках кото-
рых гражданам списаны долги на сум-
му 3,82 млрд.

По внесудебной процедуре уже 
пройден этап отложенного старта, 
считает Илья Торосов. Сейчас по по-
ручению президента ведётся работа 
над повышением её доступности для 
пенсионеров и других социально уяз-

вимых категорий граждан, добавил 
чиновник.

�� ВЫХОД НА ПЛАТО

«Известия» спросили топ-30 банков 
о динамике несостоятельности сре-
ди их клиентов. В Росбанке сообщили, 
что наблюдают стабильное количе-
ство «входов» клиентов в банкротства. 
Суммарно в первом квартале процеду-
ру начали около 1,5 тыс. клиентов, что 
соответствует средним значениям пре-
дыдущих периодов. Количество новых 

дел по автокредитам и ипотеке незна-
чительно сокращается, по потребзай-
мам и кредиткам несколько лет де-
монстрирует стабильность — в месяц 
оформляются банкротства примерно 
на 100 млн рублей, поделились в орга-
низации. В «Зените» сказали, что доля 
дефолтов в общем объёме взыскания 
незначительная.

В этом году рост количества бан-
кротств граждан в судебном порядке 
замедлится, ожидают в Сбере. Но при-
чины финансовых проблем останут-
ся прежними: потеря дохода, нера-
циональное управление бюджетом, 
разводы, уверены там.

В абсолютном выражении при-
рост количества дефолтов достаточ-
но высок, несмотря на то что темпы 
увеличения их числа стабилизиру-
ются, отметил руководитель группы 
рейтингов финансовых институтов 
АКРА Валерий Пивень. Сохранение та-
кой динамики — достаточно серьёзная 
тенденция, говорящая о востребован-
ности механизма, считает он. По мне-
нию эксперта, замедление прироста 
возможно только при улучшении по-
казателей рынка труда и реальных до-
ходов населения.

— Платёжеспособность россиян, не-
смотря на стрессовые ситуации про-
шлого года, выглядит на текущий мо-
мент достаточно стабильно. Об этом 
свидетельствует и сумма в счёт пога-
шения долга, которая в первом квар-
тале вернулась на уровень 2021-го, — 
подчеркнул президент СРО НАПКА 
Эльман Мехтиев.

На сегодня проблемы с выплатами 
испытывают порядка 7–8 млн заёмщи-
ков, что сопоставимо с показателями 
предыдущих лет, оценил он.

С «плохими» долгами на рынке роз-
ничного кредитования всё довольно 
стабильно — серьёзного ухудшения 
качества обслуживания кредитов 
со стороны заёмщиков не наблюда-
ется, отметили в НБКИ. При сохране-
нии нынешних тенденций в экономике 
и на рынке труда серьёзной динамики 
роста долговой нагрузки в 2023-м ожи-
дать не стоит, заверили там.

Ускорить темпы роста судебных 
банкротств может изменение эко-
номической ситуации — например, 
резкое снижение доходов граждан, 
но в прогнозах такого сценария нет, 
сказал Алексей Юхнин из «Федресур-
са». Поэтому увеличение их количе-
ства будет происходить по мере ин-
формирования граждан о механизме 
освобождения от долгов. По его оцен-
кам, в этом  году количество бан-
кротств вырастет на 40% по отноше-
нию к 2022-му.

«Санкции — не тупик, а возможность 
нового пути»
Замсекретаря Общественной палаты России, директор Музея Победы Александр 
Школьник — о современных реалиях и роли институтов гражданского общества

Российское общество достигло се-
рьёзного уровня гражданской зре-

лости. Это особенно проявилось в 2022 
году, когда всем стало ясно, что русский 
мир в опасности и нужно встать на за-
щиту собственного суверенитета, убеж-
дён директор Музея Победы, замсекре-
таря Общественной палаты России (ОП) 
Александр Школьник. В день утвержде-
ния президентом Владимиром Путиным 
нового состава членов ОП он рассказал 
«Известиям», какие задачи считает самы-
ми важными в современных реалиях, как 
сфера её деятельности распространит-
ся на новые регионы, удаётся ли продол-
жать международные программы в ус-
ловиях санкций и над чем будет работать 
обновлённая палата в ближайшее время.

Вы вошли в новый состав Общественной 
палаты по списку президента. До этого 
три года в качестве заместителя секрета-
ря курировали в палате международную 
деятельность. В связи с этим хотелось бы 
поговорить о том, что сейчас происходит 
на треке взаимодействия гражданского 
общества и государственных институтов.

Прежде всего хотел поблагода-
рить президента за доверие и отме-
тить, что Общественная палата, на мой 
взгляд, достаточно успешно справля-
ется с функцией, которая ей предписа-
на законом, — быть посредником меж-
ду обществом и властью, транслировать 
запросы граждан руководству страны. 
Все мы видим, что президент на посто-
янной основе проводит встречи с пред-
ставителями самых разных обществен-
ных организаций, он умеет их слушать 
и слышать. Общественная палата се-
годня своего рода камертон настрое-
ний наших граждан. С помощью тон-
ких системных настроек нам удаётся 
выстраивать конструктивный диалог 
между обществом и властью.

Что вы могли бы выделить в работе па-
латы предыдущего созыва? Эти три года 
были непростые.

Да, непростые. Пандемия, принятие 
важнейших поправок в Конституцию, 
выборы нового состава Госдумы, специ-
альная военная операция и вхождение 
новых регионов в состав России. И всё 
это происходило на фоне крушения сис-
темы однополярного мира и всей архи-
тектуры международной безопасно-
сти. Мир окончательно вошёл в фазу 
глобальных перемен.

Члены Общественной палаты задейство-
ваны в Донбассе и в других новых реги-
онах?

Многие наши активисты с первых 
дней специальной военной операции 
отправились в Донбасс, чтобы фикси-
ровать все факты геноцида мирного на-
селения и помогать налаживанию мир-
ной жизни.

Сейчас мы работаем над тем, что-
бы правда о ситуации в Донбассе была 
донесена и до зарубежных коллег. Со-
вместно с МИДом мы организуем вы-
ставки о преступлениях киевского ре-
жима. За последние полтора года нам 
удалось выстроить системную и эф-
фективную работу с представителями 
гражданского общества новых субъек-
тов России, прежде всего с представи-
телями общественных палат Донецкой 
и Луганской народных республик. Колле-
ги принимают активное участие в фору-
мах и регулярных экспертных меропри-
ятиях Общественной палаты по многим 
направлениям — от оказания гуманитар-
ной помощи до научно-образователь-
ных инициатив. Совместно реализуют-
ся проекты, нацеленные на дальнейшую 
интеграцию новых регионов в наше уже 
общее социогуманитарное простран-
ство. В следующем созыве в составе 
Общественной палаты будут работать 
представители от всех четырёх новых 
субъектов. Если Донецк и Луганск уже 
выбрали, кто это будет, то Херсонской 
и Запорожской областям ещё предстоит 
решить вопрос до конца нынешнего года.

В предыдущем составе Обществен-
ной палаты удачным образом подо-
бралось много влиятельных и авто-
ритетных людей, которые успешно 
реализовывали инициативы и важные 
для страны проекты.

Будучи проводником интересов 
гражданского общества, Обществен-
ная палата не только способствует в це-
лом улучшению социального климата, 
но и обеспечивает, я бы сказал, экологи-
ческую безопасность всей нашей сис-
темы гражданских институтов, кото-
рая нуждается в постоянном развитии.

Как относитесь к персональным санкци-
ям против вас, введённым в ряде стран, 
таких как Канада, Австралия, Великобри-
тания, Украина?

Санкции делают нас только сильнее. 
Значит, мы правильно действуем, зна-
чит, наша правда и наши слова потен-
циально опасны для тех, кто готов за-
прещать, отменять, придумывать всё 
новые ограничения. 

Надо на корню пресекать все попыт-
ки умалить нашу роль в Победе во Вто-
рой мировой. Не дать вирусу нацизма 
вновь распространиться, ведь нацист-
ская идеология губительнее любой пан-
демии, ведь она поражает умы и души 
людей.

«НАТОцистская» политика Североат-
лантического альянса по разжиганию 
военных конфликтов в странах, не по-
павших под его влияние, себя исчерпала. 
Расширение НАТО на восток, информа-
ционные вбросы и попытки переписать 
историю Второй мировой войны, русо-
фобская политика, которая стала наби-
рать обороты после «крымской весны», — 
всё звенья одной цепи. И началось это 
ещё после Победы. Это была игра вдол-
гую, и то, что не удалось осуществить 
в годы холодной войны, было реализо-
вано после распада СССР.

Я никогда не испытывал иллюзий на-
счёт перспектив России «подружиться» 
с западным миром. Хотя, как человек, 
рождённый в Союзе, всегда придержи-
вался принципа: за дружбу народов.

Но ведь мы в этом не одиноки. Тот же Ки-
тай предлагает план мирного урегулиро-
вания, говорит о необходимости созда-
ния многополярного мира.

Несмотря на санкции, русофобию 
и антироссийскую пропаганду в запад-
ных СМИ, многие люди в самых разных 
уголках земного шара нас поддержива-
ют. Очень верно высказался Владимир 
Путин: есть не страны недружествен-
ные, а элиты. В прошлом году в Москве 
появился памятник Фиделю Кастро, и, 
поверьте, на Кубе это очень ценят. Де-
легацию Общественной палаты очень 
тепло принимали на международной 
конференции, проходившей в январе 
в Гаване. Иранская делегация, которая 
приезжала в Москву прошлым летом, 
живо заинтересовалась механизмами 
работы нашей Общественной палаты 
и заявила о намерении совместно раз-
вивать гражданские институты. Конеч-
но, мы будем тесно сотрудничать и го-
товы щедро делиться своим опытом. 
Дружеские связи с китайскими колле-
гами в сфере общественной диплома-
тии вышли на качественно новый уро-
вень. Партнёрство со странами Африки 
набирает обороты. Друзей у нас в мире 
больше, чем недругов. Санкции — не ту-
пик, а возможность нового пути.

«Известия»

Общество

Статья не найдётся
Роскомнадзор требует удалить из «Википедии» 133 материала

Алёна Нефёдова

Роскомнадзор направил около 200 уве-
домлений в отношении 133 противо-

правных материалов в «Википедии». Сре-
ди наиболее частых нарушений — фейки 
о ходе СВО, дискредитация ВС РФ, а так-
же материалы, содержащие способы 
употребления наркотиков, и суици-
дальный контент, рассказали «Изве-
стиям» в службе. Суд назначил штрафы 
почти на 10 млн рублей, 800 тыс. из кото-
рых по итогам заседания 6 апреля в Мо-
скве. Мнения политиков относительно 
блокировки энциклопедии разделились: 
несмотря на наличие недостоверной 
и запрещённой информации, ограни-
чение к доступу россиян может и вовсе 
привести к росту фейков на платформе.

После начала СВО администра-
ция известной онлайн-энциклопедии 
«Википедия», которая принадлежит 
Wikimedia Foundation, Inc., занимает ярко 
выраженную антироссийскую позицию 
и демонстративно игнорирует требо-
вания российского законодательства, 
считают в Роскомнадзоре.

— Всего на данный момент «Википе-
дия» не удалила 133 противоправных 
материала, по которым Роскомнадзор 
направил около 200 уведомлений с тре-
бованиями об удалении запрещённой 
информации, — сказали «Известиям» 
в надзорном ведомстве.

Компания — владелец информа-
ционной платформы привлекалась 
к административной ответственности 
за неудаление подобной информации 
несколько раз, напомнили в Роскомнад-
зоре. На сегодня судом назначены штра-
фы на общую сумму почти 10 млн руб-
лей — 6 апреля участок мирового судьи 
в Москве выписал их на 800 тыс. 

В Таганском районном суде подтвер-
дили «Известиям», что к мировому су-
дье судебного участка № 422 поступили 
административные материалы, возбуж-
дённые на основании протокола, со-
ставленного Роскомнадзором в отно-
шении Wikimedia Foundation, Inc по ч. 2 ст. 
13.41 КоАП РФ. Судебные заседания на-
значены на 13, 18 и 20 апреля, добавили 
в органе. «Известия» направили запрос 
представителям «Википедии».

— Требования по удалению запрещён-
ной информации распространяются 
на все компании, работающие в России. 
Меры за их несоблюдение будут приме-
няться в соответствии с законодатель-
ством, — рассказали представители над-
зорного ведомства.

Так, по их словам, до сих пор оста-
ются неудалёнными фейки о ходе СВО, 
материалы, дискредитирующие Воо-
ружённые силы России, а также статьи 
о способах употребления наркотиков, 
оправдании экстремизма и террориз-
ма и суицидальный контент.

Как пояснил ранее глава комитета 
Госдумы по информационной политике, 
информационным технологиям и связи 
Александр Хинштейн, сервис насчиты-
вает свыше 1,9 млн статей, а претензии 
касаются менее 0,1% из них.

При этом, согласно КоАП РФ, за нару-
шение порядка ограничения или удале-
ния доступа к запрещённой в России ин-
формации штраф может достигать 8 млн 
рублей.

Впрочем, мнения законодателей от-
носительно блокировки сервиса раз-
делились. Первый зампред комитета 
ГД по контролю Дмитрий Гусев счита-
ет, что портал превратился в «инстру-
мент манипуляций» вместо проводни-
ка информации и знаний. Материалы 
«Википедии» об истории России, её по-
литике и культуре, по словам депута-
та, часто содержат искажённые сведе-
ния. Тем не менее именно статьи этой 
онлайн-библиотеки выдают первыми 
в поисковой строке, поэтому после соз-
дания достойного аналога сервис нуж-
но заблокировать, уверен он.

Закрытие «Википедии» приведёт 
не к блокировке информации ресурса 
для российских пользователей, а скорее 
к дальнейшему распространению фей-
ков, считает депутат Госдумы от «Еди-
ной России» Александр Спиридонов.

— Это не значит, что она не будет до-
ступна к просмотру, например с ис-
пользованием VPN, но вот доступ к ре-
дактированию русскоязычной версии 
пользователи из РФ, скорее всего, по-
теряют. Таким образом, русскоязычная 
версия будет формироваться за рубе-
жом. И это уж точно приведёт к иска-
жению информации. Поэтому лично 
я против блокировки «Википедии», 
по крайней мере пока в России не бу-
дет создан действительно соизмеримый 
ресурс, — сказал он «Известиям».

Ошибки и неточности в «Википедии» 
сегодня необходимо также выявлять 
и исправлять в ручном режиме, парал-
лельно занимаясь созданием и развити-
ем российских аналогичных платформ, 
подчеркнул законодатель. Член коми-
тета Госдумы по информполитике Ан-
тон Ткачев также считает, что бессмыс-
ленно говорить о запрете «Википедии», 
пока не появится достойная отече-
ственная платформа на замену. По его 
словам, такие действия могут лишь по-
высить популярность запрещённых ста-
тей онлайн-библиотеки, а также приве-
дут к росту скачиваний VPN-сервисов, 
над блокировками которых сегодня так-
же идёт работа.

« ТЕМПЫ РОСТА 
СУДЕБНЫХ БАН-
КРОТСТВ ГРАЖ-

ДАН СТАБИЛИЗИРОВАЛИСЬ 
И ВРЯД ЛИ УСКОРЯТСЯ, ПО-
СКОЛЬКУ ЭФФЕКТ НОВИЗ-
НЫ ПРОЦЕДУРЫ УЖЕ СЕБЯ 
ИСЧЕРПАЛ, А ЭКОНОМИЧЕ-
СКИЕ ФАКТОРЫ НЕ СТОЛЬ 
ИЗМЕНЧИВЫ, ЧТОБЫ ПО-
ВЛИЯТЬ НА ДИНАМИКУ
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Учи и мчи
В школах хотят преподавать езду 
на электросамокатах

Ксения Набаткина

В школах и детских садах пора 
ввести курс безопасной езды 

на электросамокатах — с таким 
предложением Минтранс обра-
тился к Минпросвещения. По-
казатели аварийности растут — 
в прошлом  году произошло 
около тысячи ДТП с участием 
средств индивидуальной мо-
бильности, в них погибли 19 че-
ловек, подсчитали в МВД. Экс-
перты полагают: сначала надо 
разобраться с вступившими 
в силу 1 марта 2023 года новы-
ми Правилами дорожного дви-
жения для электросамокатов, 
определить механизмы кон-
троля над пользованием эти-
ми транспортными средствами 
и только потом вводить новые 
образовательные программы.

Школьников и дошкольни-
ков необходимо учить безопас-
ной езде на электросамокатах, 
заявил директор департамен-
та государственной политики 
в области автомобильного и го-
родского пассажирского транс-
порта Минтранса РФ Сергей 
Семёнов. Соответствующие 
предложения для Минпросве-
щения уже подготовлены, со-
общил он на Международной 
отраслевой конференции мик-
ромобильности.

— Мы считаем, что очень 
важно школьникам, дошколь-
никам прививать правильные 
навыки владения средствами 
индивидуальной мобильности 

(СИМ). Они должны изучать ос-
новы безопасного движения, 
учиться правильно выбирать 
скорость безопасного движе-
ния, определять место на до-
роге, знать безопасный марш-
рут, — сказал он.

Сергей Семёнов не уточнил, 
каким образом дети должны 
изучать правила безопасной 
езды, но выразил надежду, что 
Минпросвещения «имплемен-
тирует предложения в образо-
вательные программы, факуль-
тативы».

— Важно, чтобы до детей эта 
информация была доведена, — 
пояснил он.

Обучение детей безопасно-
му поведению на дорогах уже 
проводится в рамках реали-
зации Федеральных государ-
ственных образовательных 
стандартов, заявили «Извес-
тиям» в пресс-службе Минпро-
свещения, но не уточнили пози-
цию ведомства по отношению 
к инициативе Минтранса.

«Более чем в 7 тыс. образо-
вательных организаций до-
школьного, общего, професси-
онального и дополнительного 
образования реализуются до-
полнительные общеразвива-
ющие общеобразовательные 
программы по БДД для детей, — 
говорится в ответе. — В каждом 
регионе созданы ресурсные 
центры по профилактике дет-
ского дорожно-транспортного 
травматизма, на базе которых 
организованы тренировочные 

площадки для отработки деть-
ми практических навыков без-
опасного поведения на проез-
жей части».

Также в регионы направ-
лены рекомендации по рабо-
те с родителями и рабочие те-
тради, в содержание которых 
включены темы безопасного 
передвижения детей на вело- 
и мототранспорте, средствах 
индивидуальной мобильности.

Уже сейчас в школах прово-
дятся занятия по безопасной 
езде — их организовали опе-
раторы проката электросамо-
катов. Так, в Москве обучение 
ПДД на средствах индивиду-
альной мобильности прошли 
более тысячи школьников, со-
общила на конференции PR-
директор сервиса по аренде 
«Юрент» Алёна Сухаревская.

— В прошлом году с подачи 
Центра организации дорож-
ного движения правительства 
Москвы мы пошли в школы. Это 
было спорная история, нам го-
ворили: «Они же несовершен-
нолетние». Но я ходила сама, 
наверное, на десять уроков, 
и старшеклассники осведом-
лены о стоимости подписки, 
что говорит о том, что они пре-
красно знают, как пользовать-
ся сервисами, — пояснила она.

Сейчас на российском рын-
ке работает около 40 компаний, 
предоставляющих в аренду 
электросамокаты, подсчита-
ли эксперты проекта «Труше-
ринг.ру». Эти данные озвучил 
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Одно расстройство
Анализ крови покажет шансы заболеть шизофренией

Денис Гриценко

Российские учёные разработали ме-
тодику анализа крови, которая по-

может быстрее выявлять шизофрению. 
Простой и недорогой тест позволить 
оценить, происходят ли в мозге че-
ловека изменения, характерные для 
этой болезни и других тяжёлых психи-
ческих расстройств. Внедрение мето-
дики в клиническую практику снизит 
нагрузку на психиатров — отправлять 
к ним будут только тех пациентов, ко-
торые по результатам анализов по-
падут в группу риска. По словам экс-
пертов, выполненная учёными работа 
не только повысит точность диагнозов, 
но и поможет ответить на некоторые 
фундаментальные вопросы о приро-
де психических заболеваний.

Учёные Сколтеха вместе с колле-
гами из Психиатрической клиниче-
ской больницы № 1 им. Н.А. Алексеева 
разработали новый метод, позволяю-
щий по анализу крови определить — 
происходят ли в мозге пациента из-
менения, характерные для развития 
шизофрении и некоторых других пси-
хических расстройств. Тест делает-
ся в течение суток, его стоимость 
на данный момент — около 1 тыс. руб-
лей. В случае массового внедрения 
в клиническую практику она может 
сократиться до 200 рублей.

Сегодня диагнозы в области пси-
хиатрии ставятся исключительно 
на основе мнения врача. Часто яв-
ные симптомы патологии появля-
ются только на поздних стадиях раз-
вития болезни. Новое исследование 
даст медикам объективный инстру-
мент оценки состояния пациента 
и позволит выявлять нарушения го-
раздо раньше.

— Если человек обращается к те-
рапевту с жалобами на психику, врач 
не может самостоятельно поставить 
диагноз. Он направляет пациента 
к психиатру, к которому мало кто идёт 
добровольно. С помощью нашей мето-
дики можно будет с помощью просто-
го теста оценить вероятность психи-
ческого заболевания. В большинстве 
случаев она будет низкой. Если же нет, 
то пациента следует направить к спе-
циалисту, — сказал профессор Центра 
нейробиологии и нейрореабилитации 
Сколтеха Филипп Хайтович.

Для того чтобы выявить маркеры 
болезни, учёные анализировали мозг 
людей, у которых диагностировали 
шизофрению. Было изучено около 

1 тыс. образцов. Найти какую-то одну 
молекулу, которая бы отличала боль-
ных от здоровых, им не удалось. Од-
нако исследование показало, что 
у пациентов с психическими нару-
шениями изменяются количествен-
ные показатели нескольких десятков 
липидов — группы биоорганических 
веществ, из которых построены мем-
браны и оболочки клеток мозга. Эти 
отклонения отражаются и на липид-
ном составе крови, который и оцени-
вают в ходе диагностики.

— Конечно, искомый нами сигнал 
в крови не такой чёткий, как в мозге, 
так как кровь отражает всё, что про-
исходит в организме. Но мы провели 
исследование на разных выборках па-
циентов. Сотрудничали с коллегами 
из Германии и Китая. И нашли липиды, 
которые отличают пациентов с пси-
хическими расстройствами от здоро-
вых людей в любой выборке, — сказал 
Филипп Хайтович.

Для проведения тестирования 
достаточно стандартного спектро-
метра. Это оптический прибор, ко-
торый используют для измерения 
спектров электромагнитного излу-
чения. Их производят в России. Сей-
час учёные упрощают свою методику. 
На начальном этапе работы на каж-
дое из множества измерений уходи-
ло около 30 минут. Теперь специали-
стам удалось сократить это время 
до 2–3 минут.

Аналогичные изменения липидно-
го состава крови происходят не толь-
ко при шизофрении, но и в случае 
большого депрессивного и бипо-
лярного расстройства. Пока учёные 
не умеют их различать. Однако, 
по их словам, чтобы дифференци-
ровать эти состояния, просто не-
обходимо больше данных. Соответ-
ственно, нужно проанализировать 
большее число пациентов с этими 
заболеваниями. В будущем специ-
алисты надеются диагностировать 
не только их, но и различные виды 
зависимостей и стрессовых рас-
стройств.

Поиском объективных методов 
диагностики психических болезней 
занимаются учёные во всём мире. 
Им уже удалось обнаружить набор 
белков, которые могут выступать 
в этой роли. Однако анализировать 
эти вещества слишком сложно, что-
бы использовать такой подход в кли-
нической практике, пояснил Филипп 
Хайтович. Метод, предложенный рос-

сийскими учёными, подходит для это-
го гораздо лучше.

Данные о том, что у пациентов с тя-
жёлыми психическими расстройства-
ми есть нарушение обмена липидов, 
отличающее их от здоровой попу-
ляции, могут пролить свет на зако-
номерности развития психических 
расстройств. Сейчас они нам почти 
неизвестны, поясняет врач-психиатр, 
заведующая отделом внешних науч-
ных связей ПКБ № 1 им. Н.А. Алексе-
ева Ольга Карпенко. Усилия учёных 
последних лет были направлены 
на поиски биомаркеров этих болез-
ней, но они давали неоднозначные ре-
зультаты, осложнявшие их практиче-
ское использование.

— По результатам данного исследо-
вания можно вслепую, по липидному 
профилю, отличить больных от здо-
ровых. Это было показано в услови-
ях научного эксперимента, и теперь 
хотелось бы увидеть эксперимент, 
в котором участвуют не две группы — 
с шизофренией и без, — а случайным 
образом набранная выборка из попу-
ляции, — сказала Ольга Карпенко.

Учёным предстоит чётко опреде-
лить метод анализа, диапазон нор-
мы, показать на очень большой группе 
людей, что это работает у всех и отра-
жает объективную картину состоя-
ния здоровья человека. Ещё наладить 
производство реактивов и придумать, 
как удешевить процедуру, чтобы те-
стирование стало доступно практи-
ческой медицине. В некоем отдалён-
ном будущем это может привести 
к созданию новой системы лабора-
торной диагностики, резюмировала 
эксперт.

— Изменения липидного спектра 
крови при шизофрении и биполяр-
ных расстройствах упоминаются 
во многих российских и зарубежных 
исследованиях, но ранее их связыва-
ли с терапией антипсихотиками. Од-
нако исследование показало, что есть 
маркеры заболеваний, не связанные 
с терапией нейролептиками, — ска-
зала руководитель НПЦ «Виртуаль-
ная клиника» Московского института 
психоанализа, клинический психолог 
Ольга Валаева.

По её мнению, полученные резуль-
таты могут помочь выявлять пред-
расположенность к заболеваниям 
на ранних этапах, в детском возрас-
те, и как следствие оказать психоло-
гическую помощь детям из группы 
риска и их родителям.

Больше куш
Мошенники повышают лимиты переводов клиентов

Роза Алмакунова, Мария Колобова

Мошенники стали повышать лими-
ты операций клиентов, рассказа-

ли «Известиям» в крупных банках. Та-
кой подход позволяет им увеличить 
куш и провести всего одну транзакцию 
вместо целого ряда перечислений, по-
яснили специалисты. Злоумышленники 
оперативно меняют свои схемы и сце-
нарии для хищения денег у граждан, 
подтвердили в Центробанке. Чтобы 
снизить риски кражи со счетов, нужно 
соблюдать правила цифровой гигиены, 
подключать СМС-оповещение и двух-
факторную аутентификацию, преду-
преждают эксперты.

�� АППЕТИТЫ РАСТУТ

Зафиксирована новая схема работы 
злоумышленников с банковскими 
клиентами, рассказали «Известиям» 
в кредитных организациях. Вначале 
мошенники используют стандартные 
методы, чтобы получить доступ к лич-
ному кабинету пользователя: сообща-
ют об оформлении кредитной заявки 
или смене доверенного номера телефо-
на. А затем корректируют установлен-
ные лимиты на операции, чтобы вы-
вести более крупную сумму на счета 
дропперов, рассказали в ВТБ.

Если раньше целью злоумышлен-
ников был лишь вывод доступных 
средств, то сейчас они нацелены на то, 
чтобы увеличить свою добычу, пояс-
нил руководитель департамента циф-
рового бизнеса ВТБ Никита Чугунов. 
По его словам, для дополнительной за-
щиты рекомендуется проверять исто-
рию входов в учётную запись и при 
малейшей угрозе блокировать её или 
конкретную карту, а также настроить 
подходящие ограничения для отправ-
ки денег.

Подобные случаи фиксируют-
ся на рынке, сообщили в Росбанке. 
По словам директора департамента 
информационной безопасности кре-
дитной организации Михаила Иванова, 
злоумышленники стараются украсть 
максимально возможную сумму, до-
ступную на счетах жертвы. Поэто-
му если у клиента стоят какие-либо 
ограничения по размеру одноразово-
го перевода, количеству операций или 
другие лимиты, то преступники могут 
попытаться их снять, если такая опция 
есть в приложении жертвы, пояснил он.

Это известный паттерн поведе-
ния мошенников, подтвердили также 
в пресс-службе МКБ.

Если злоумышленники получают 
доступ к учётной записи клиента и ка-
кая-либо сумма перевода не проходит, 
преступники, как правило, переходят 
в настройки с лимитами и проверяют их, 
рассказал специалист Group-IB по проти-
водействию финансовому мошенниче-
ству Дмитрий Дудков. Однако решения 
для препятствия таким преступлениям 
не акцентируют на этом особого внима-
ния, так как легитимные пользователи 
также могут часто менять установлен-
ные параметры, добавил эксперт.

Он подчеркнул: злоумышленни-
ки также могут взять кредит от имени 
жертвы и перевести себе предостав-
ленные средства. Но чем больше дей-
ствий они совершают в чужом аккаунте, 
тем больше вероятность, что их заме-
тят и заблокируют инструменты банка 
для противодействия мошенничеству.

�� ОТВЕТСТВЕННОСТЬ СТОРОН

ЦБ неоднократно обращал внимание 
на то, что исходя из повестки мошен-
ники оперативно меняют свои схемы 
и сценарии для хищения денег у граж-
дан, а также используют дополни-
тельные возможности и функционал 
мобильных приложений, заявили «Из-
вестиям» в регуляторе. При этом зло-
умышленники применяют различные 
способы для увеличения сумм хище-
ний, в том числе провоцируют граж-
дан к оформлению кредитов и убежда-
ют их предоставить данные для доступа 
к личным кабинетам онлайн-банкинга, 
отметили там.

Центробанк регулярно мониторит 
ситуацию с распространением мошен-
нических сценариев. Для повышения 
защиты средств граждан от злоумыш-
ленников весной прошлого года фи-
норганизациям рекомендовали отклю-
чать дистанционное обслуживание 

лицам, сведения о которых содержат-
ся в базе ФинЦЕРТ Банка России (там 
собираются данные о переводах без 
согласия клиента). Законопроект о за-
креплении этого способа противодей-
ствия мошенникам в марте 2023-го был 
принят Госдумой в первом чтении.

Возможность установить лимит 
на вывод средств предоставляют уже 
многие банки, но пока подобные огра-
ничения стоят только у 10–15% клиен-
тов, обратил внимание руководитель 
аналитического центра компании 
Zecurion Владимир Ульянов. По его 
словам, это хорошая практика. Если 
мошенник получает доступ к такому 
счёту, пользователь рискует только 
суммой в рамках указанного лимита. 
А при попытках злоумышленника из-
менить порог, у клиента появляется 
больше шансов обнаружить нежела-
тельные действия, объяснил он.

При этом уже от конкретного банка 
зависит, приходят ли клиенту уведом-
ления о смене ограничений и требуется 
ли код подтверждения для такой опера-
ции. Но многие финорганизации невер-
но поступают, предоставляя оповеще-
ния о транзакциях в качестве отдельной 
услуги и за дополнительную плату, осо-
бенно если такая опция предлагается 
для каждого счёта или карты. Люди пы-
таются на этом экономить, что повыша-
ет риски мошенничества, уверен Вла-
димир Ульянов. По его словам, задача 
пользователей — подключить уведомле-
ния по максимальному количеству карт.

Чтобы нивелировать риски, пользо-
вателям необходимо соблюдать прави-
ла безопасности, подчеркнул Дмитрий 
Дудков из Group-IB. В частности, по его 
словам, гражданам не стоит делиться 
в интернете, соцсетях информацией 
о своём банке, публиковать фотогра-
фии, копии документов и пластиковых 
карт, а также переходить по подозри-
тельным ссылкам или открывать фай-
лы. Кроме того, нужно использовать 
сложные пароли и двухфакторную ау-
тентификацию.

По данным ЦБ, средняя сумма 
одного хищения со счетов физлиц 
в 2022 году выросла на 29,8% по срав-
нению с предыдущим. А общий объ-
ём операций без согласия клиентов 
за прошлый год увеличился на 4,3% — 
до 14,16  млрд рублей. Из них вер-
нуть физлицам удалось всего 4,4%, 
или 618,4 млн рублей, против 6,8% 
(920,5 млн) в 2021-м.

Общество

Общее место
Дети-инвалиды могут получить квоты на отдых в летних лагерях

Вероника Кулакова, 
Мария Перевощикова

К воты на отдых для детей с инвалид-
ностью могут появиться в России. 

Правительство готово поддержать со-
ответствующую инициативу группы 
сенаторов и депутатов, говорится в от-
зыве кабмина на законопроект. Чис-
ло детей с ограниченными возможно-
стями велико, но адаптированных для 
них лагерей практически не существует, 
указывают авторы проекта. В итоге не-
редки случаи, когда инвалидам не дают 
путёвки на отдых. Правительство со-
гласилось поддержать проект закона, 
если инициаторы уточнят, из каких ис-
точников будет финансироваться пе-
реоборудование мест отдыха. Авторы 
законопроекта считают: дополнитель-
ных средств не потребуется, но экспер-
ты с этой позицией не согласны.

�� УСЛОВНОЕ ОДОБРЕНИЕ

В России могут ввести квоты, гаранти-
рующие отдых в летних оздоровитель-
ных лагерях детям с ограниченными 
возможностями (ОВЗ). Правительство 
намерено поддержать соответствую-
щий проект закона, следует из отзы-
ва кабмина, с которым ознакомились 
«Известия».

Внести изменения в закон «Об основ-
ных гарантиях прав ребёнка» в декабре 
прошлого года предложила группа се-
наторов и депутатов от «Единой России». 
В случае принятия проекта центры от-
дыха будут обязаны выделять инвали-
дам квоту не менее чем 10% от общего 
количества мест. Так будет гарантиро-
ван равный доступ всех детей в летние 
лагеря, полагают авторы инициативы.

Законопроект поможет «пресечь 
неправомерные факты отказа орга-
низаций детского отдыха в приёме 
детей-инвалидов», говорится в пояс-
нительной записке. Там же отмечается: 
доля инвалидов в России составляет 
около 2% от общего числа детей, но при 
этом «практически не существует пол-
ноценных инклюзивных смен, где дети 
с особенностями могли бы отдыхать 
совместно с обычными детьми».

«К сожалению, нередки случаи, ког-
да “особенных” детей не пускают в дет-
ские оздоровительные лагеря», — кон-
статируют авторы законопроекта.

Правительство намерено одо-
брить предложение парламентари-
ев, но оговаривает несколько усло-
вий для этого. В частности, в отзыве 

кабмина говорится об отсутствии 
ясности в вопросе источников фи-
нансирования, которое потребуется 
на переоборудование детских лаге-
рей для нужд детей-инвалидов. Также 
из текста законопроекта непонятно, 
предполагается ли распространить 
квоты на частные лагеря.

�� У СЕМИ НЯНЕК

Проект требует доработки, признала 
его соавтор — депутат Рима Баталова, 
но отметила, что найти компромисс-
ное решение наболевшей проблемы 
организации отдыха для детей с ОВЗ 
возможно. Замечания правительства 
будут учтены ко второму чтению за-
конопроекта, пообещала она.

— Доступная среда должна быть 
во всём, и наши дети не должны чув-
ствовать себя в чём-то ущемлённы-
ми, — сказала она «Известиям».

По словам Римы Баталовой, обязан-
ность государства — организовывать 
детский отдых, в том числе для детей 
с ОВЗ. Частные же проекты изначально 
должны будут соответствовать требо-
ванию об инклюзии, считает депутат.

— Если мы формируем доступную 
среду, то исключений, где она может 
отсутствовать, быть не должно. Есть 
ряд особенностей с уже существую-
щими объектами, но если это не исто-
рическое здание, то не вижу препят-
ствий для обустройства их для детей 
с ОВЗ, — подчеркнула Рима Баталова.

Дополнительных средств на реали-
зацию законопроекта не понадобится, 
заявила «Известиям» депутат Алёна 
Аршинова, одна из авторов инициати-
вы. По её словам, средства уже пред-
усмотрены — с 2015 года действует 
программа «Доступная среда», с 2021-
го — ведомственная целевая программа 
Минпросвещения, которой предусмо-
трено финансирование инклюзивных 
смен в детских оздоровительных лаге-
рях в российских регионах.

С такой позицией согласны 
не все. На адаптацию лагерей потре-

буются огромные средства, которых 
у оздоровительных комплексов может 
и не быть, отметила председатель Со-
юза организаторов детского и актив-
ного туризма Марина Грицун.

— Невозможно сделать полностью 
инклюзивный лагерь для детей со все-
ми видами инвалидности. Я работа-
ла с «особенными» детьми, и каждый 
раз мы проводили основательное со-
беседование с родителями и самим ре-
бёнком, чтобы убедиться, что он готов 
быть в детском коллективе, — рас-
сказала она. — Порой лагеря отказы-
вают в отдыхе таким детям именно 
из-за того, что невозможно подстро-
ить под нужды одного ребёнка весь 
процесс.

К примеру, детям с ментальными на-
рушениями сложно находиться в кол-
лективе нормотипичных сверстников, 
отметила она. Поэтому с такими деть-
ми рядом обязательно должен быть ку-
ратор.

— А как обеспечить в группе услов-
но на 25 человек постоянное адрес-
ное взаимодействие с одним особен-
ным ребёнком? — спросила она. — У нас 
обычно единственный взрослый вожа-

тый на смене. Если он будет уделять 
всё своё время ребёнку с инвалидно-
стью, который в этом внимании, без-
условно, будет нуждаться, то вожато-
му просто не будет хватать времени 
на остальных.

Поэтому, полагает она, инклюзив-
ность в лагерях должна быть не обя-
занностью, а правом, и программы не-
обходимо специально разрабатывать 
для участия в них детей с особенностя-
ми развития и с учётом каких-то опре-
делённых видов инвалидности.

« У НАС ОБЫЧНО ЕДИНСТВЕННЫЙ ВЗРОСЛЫЙ ВОЖА-
ТЫЙ НА СМЕНЕ. ЕСЛИ ОН БУДЕТ УДЕЛЯТЬ ВСЁ СВОЁ 
ВРЕМЯ РЕБЁНКУ С ИНВАЛИДНОСТЬЮ, КОТОРЫЙ 

В ЭТОМ ВНИМАНИИ, БЕЗУСЛОВНО, БУДЕТ НУЖДАТЬСЯ, ТО ВО-
ЖАТОМУ ПРОСТО НЕ БУДЕТ ХВАТАТЬ ВРЕМЕНИ НА ОСТАЛЬНЫХ

Если раньше целью 
злоумышленников был 
лишь вывод доступных 
средств, то сейчас они 
нацелены на то, чтобы 
увеличить свою добычу
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на конференции издатель про-
екта Юрий Николаев.

Общее количество самока-
тов к концу прошлого сезона 
составило 192 тыс. штук. Сер-
висами кикшеринга (аренда 
электросамокатов) в России 
в 2022 году пользовались по-
рядка 15,5 млн человек, за год 
они совершили около 103,5 млн 
поездок.

Перед началом этого сезо-
на крупнейшие игроки рын-
ка рассказали «Известиям» 
о росте количества прокатных 
электросамокатов. Так, сер-
вис Whoosh приобрёл 45 тыс. 
новых самокатов, что экви-
валентно расширению пар-
ка на 55%. В «Юренте» заяви-
ли, что увеличат свой парк 
на 40 тыс. самокатов — на 47%.

В ближайшие годы экспер-
ты «Трушеринг.ру» прогнози-
руют дальнейший рост рын-
ка — за счёт увеличения числа 
пользователей, частоты их поез-
док, а также выхода в новые го-
рода, сообщил Юрий Николаев.

— К 2025 году общий парк 
кикшеринговых сервисов со-
ставит 439  тыс. самокатов. 
Клиентская база увеличится 
до 32,5 млн пользователей, ко-
торые совершат около 337 млн 
поездок, — сказал он.

Количество ДТП с участи-
ем электросамокатов и дру-
гих средств индивидуальной 
мобильности продолжает ра-
сти в последние четыре года, 
рассказал на конференции на-
чальник Национального цент-
ра безопасности дорожного 
движения МВД РФ Дмитрий 
Митрошин.

Он напомнил: 1 марта в Рос-
сии вступила в силу новая ре-
дакция Правил дорожного 
движения — средства индиви-
дуальной мобильности теперь 
официально считаются транс-
портными средствами. С это-
го же дня водителям электро-
самокатов начисляют штрафы 
за несоблюдение ПДД.

— МВД России, как ни стран-
но, занимает, наверное, мак-

симально лояльную позицию 
по отношению к пользовате-
лям средств индивидуальной 
мобильности. Развитие ми-
кромобильности  — это всё-
таки один из путей повыше-
ния безопасности дорожного 
движения, — пояснил Дмитрий 
Митрошин.

В 2022  год у сл у чилось 
976 ДТП с участием средств 
индивидуальной мобильно-
сти, в них пострадал 941 чело-
век и погибли 19, сообщил он. 
В 2021-м таких происшествий 
было 704 (672 пострадавших 
и 20 погибших).

Самые распространённые 
места, на которых происходят 
аварии, это выезды с прилега-
ющих территорий, перекрёст-
ки, пешеходные переходы.

— Три четверти ДТП с уча-
стием СИМ регистрируется 
в светлое время суток и только 
менее четверти — в тёмное, — 
добавил он. — Почти в трети 
ДТП участвовали арендован-
ные средства индивидуальной 
мобильности.

Сложно будет привлечь 
кого-то к ответственности, 
пока нет механизмов контро-
ля, считает член СПЧ Кирилл 
Кабанов. Возможность взять 
на один аккаунт несколько са-
мокатов делает невозможным 
возрастные ограничения, по-
скольку родитель всегда мо-
жет взять самокат для ребён-
ка, отметил он.

— Мы в СПЧ давно предла-
гаем разрешить электроса-
мокатам передвигаться толь-
ко по велодорожкам, самокат 
должен стать полноправным 
участником дорожного движе-
ния. Нужны жёсткие ограни-
чения по возрасту — не 14 лет, 
а старше. И я категорически 
против их движения в пеше-
ходной зоне, — рассказал он.

Сначала, по его словам, не-
обходимо детально прорабо-
тать правила, ограничения 
и механизмы контроля, а по-
том уже кому-либо их препо-
давать.
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Ушли в молоко
A Дело в том, что в октябре 

2022 года французская ком-
пания заявила о намерении передать 
контроль над местным производством 
молочных продуктов и растительных 
напитков. В контур сделки не войдёт 
бизнес, который занимается детским 
питанием на заводе «Истра–Нутриция». 
Это бренды Nutrilon, «Малютка» и «Ма-
лыш». Вполне вероятно, что организа-
ция передаст свои активы менеджмен-
ту, сохранив опцион на обратный выкуп, 
отмечали эксперты. Но глобальные име-
на вряд ли перейдут новому владель-
цу, обычно международные компании 
не позволяют их использовать после 
продажи бизнеса в РФ.

В России Danone развивается 
с 1992 года, на территории страны у про-

изводителя 13 заводов, которые выпу-
скают молочные продукты, йогур ты, де-
серты, творожки и так далее. Речь идёт 
о таких брендах, как «Простоквашино», 
Activia, Actimel, «Растишка», «Данисси-
мо», Danone, «BioБаланс», «Тёма», Alpro 
и другие.

Пока в процессе передачи части биз-
неса французской компании Danone но-
вому владельцу нет какой-то конкрети-
ки, поэтому сложно оценить, как будет 
развиваться ситуация, заметил «Извес-
тиям» глава Streda Consulting Алексей 
Груздев.

— Сейчас компания тестирует расши-
рение линейки под брендом «Просток-
вашино» — недавно на полках появились 
йогурты, творожки и другая десертная 
продукция. Но возможны и другие вари-

анты: например, Danone может не возра-
жать против использования созвучных 
глобальным брендам названий и узна-
ваемых элементов оформления упаков-
ки — в частности, «АктивиЯ» вместо «Ак-
тивиА», — отметил эксперт. — В целом 
многое зависит от того, как новый вла-
делец поддержит ребрендинг в марке-
тинге, продвижении и коммуникаци-
ях и насколько процесс будет растянут 
во времени.

В любом случае новому собственни-
ку придётся вложить серьёзные сред-
ства в маркетинг и продвижение для 
того, чтобы сохранить место на полке 
и заинтересовать покупателей, не по-
теряв долю рынка.

С ним согласен глава Ассоциации 
экспертов рынка ритейла Андрей Кар-

пов: новые бренды придётся серьёзно 
продвигать, чтобы не потерять долю 
на рынке и своего потребителя. Как пра-
вило, компаниям удаётся сохранить по-
зиции при верном подходе.

— На рынке уже есть разные примеры 
замены глобального бренда на локаль-
ный, так, Coca-Cola была успешна в этом 
процессе: компания остановила произ-
водство традиционного напитка в РФ 
и оперативно представила потребите-
лям новое созвучное имя. Этот товар за-
нял то же самое место на полке, поэтому 
люди очень хорошо понимали, что речь 
идёт лишь о замене названия, и легко пе-
реключились на свежую марку, — рас-
сказал эксперт. — В итоге продажи колы 
удалось повысить. Но есть и неудачные 
примеры — например, Pepsi затянула пре-

зентацию локальных имен, плюс новые 
названия никак не напоминали привыч-
ные бренды — и продажи упали.

«Известия» направили запросы в ве-
дущие торговые сети: X5 Retail Group 
(«Пятёрочка», «Перекрёсток»), «Магнит», 
«Ашан», «Лента» и другие.

Ситуация развивается на фоне со-
кращения потребительского спроса 
на десертные молочные товары, что мо-
жет осложнить ситуацию. Согласно ин-
формации NielsenIQ, продажи йогуртов 
в российских городах за год упали бо-
лее чем на 15%. Речь идёт как о ложко-
вой, так и о питьевой продукции. Так-
же сократилась реализация ряженки, 
простокваши и сливок. Об этом свиде-
тельствуют данные за 12 месяцев к мар-
ту 2023 года.

Спрос на сладко- и кисломолочную 
продукцию действительно снижается, 
сказал «Известиям» председатель пре-
зидиума Ассоциации компаний рознич-
ной торговли Игорь Караваев. В крупной 
сетевой рознице объёмы продаж в фев-
рале-марте 2023-го в сравнении с ана-
логичными месяцами прошлого года 
сократились на 2–6%. Причина — в сдер-
жанном потребительском поведении, 
а также в коррекции спроса и предложе-
ния после бурного развития этого сег-
мента в предыдущие годы: продажи йо-
гуртов и десертов росли двузначными 
темпами, категория стала одной из са-
мых объёмных по количеству наимено-
ваний на полке, отметил Игорь Караваев. 
При этом спрос на основную молочную 
продукцию не снижается, добавил он.

Карте — средство
Россияне хотят отменить комиссии  
за переводы самому себе

Мария Фрай 

Более 70% россиян уверены, что сле-
дует обнулить комиссии за переводы 

между своими счетами в разных банках, 
следует из опроса аналитического цент-
ра НАФИ (с ним ознакомились «Извес-
тия»). Там указано: почти половина из тех, 
кто отправляет средства самому себе 
в другие финорганизации, сталкива-
лись с комиссией. ЦБ предлагает повы-
сить текущий лимит бесплатных перево-
дов до 1,4 млн, рассказал глава комитета 
Госдумы по финрынку Анатолий Аксаков. 
Он допустил, что законопроект примут 
уже в апреле 2023-го. Эксперты поддер-
жали инициативу, однако считают, что 
вознаграждение банкам за такие опе-
рации можно отменить вовсе.

�� ЗА СВОЁ НЕ ПЛАТЯТ

Большинство россиян выступили про-
тив банковских комиссий за перево-
ды самому себе. Так ответил 71% ре-
спондентов, следует из опроса НАФИ, 
в котором приняли участие 1,6 тыс. че-
ловек.

Переводы себе между личными сче-
тами или картами в разных банках со-
вершают подавляющее большинство 
жителей России — 91%. Чаще всего пе-
реводы себе делают женщины (94 про-
тив 87% среди мужчин), молодые люди 
от 25 до 34 лет (96%) и жители городов 
(94%).

Почти половина россиян (49%), кто 
отправляет деньги самому себе в дру-
гие банки, сталкивались с комиссией. 
А каждый десятый платит её регуляр-
но. Сейчас клиенты могут перечислять 
до 100 тыс. рублей в месяц без комис-
сий через систему быстрых платежей 
(СБП). Однако при операциях выше этой 
суммы придётся отдать 0,5% от перево-
да (но не более 1,5 тыс. рублей). При этом 
вознаграждения за другие межбанков-
ские транзакции финорганизации уста-
навливают самостоятельно.

Чаще всего россияне отправля-
ют деньги самому себе в сторонний 
банк для повседневных трат, следует 
из опроса. Среди других причин — не-
обходимость оплатить кредит и жела-
ние открыть вклад.

В основном граждане перечисляют 
средства в стороннюю кредитную ор-
ганизацию, так как предпочитают ис-
пользовать не зарплатную, а свою «ос-
новную» карту из-за её удобства. Так 
ответили 47% респондентов. Ещё 40% 
делают это из-за повышенного кешбэ-
ка. Среди иных популярных причин — 
привязка платежей за онлайн-серви-
сы и подписки к карте другого банка 
и удобство его мобильного приложения.

Всего переводы самому себе между 
кредитными организациями отправля-
ют 70% россиян, выяснил НАФИ.

�� ВКЛАДНО ВЫШЛО

Сейчас в Госдуме обсуждается законо-
проект об отмене комиссий за перево-
ды самому себе между банками в пре-
делах 1,4 млн рублей в месяц. В первом 
чтении документ был принят в дека-
бре 2022-го. В дальнейшем рассматри-
вались и более низкие суммы для бес-
платных перечислений.

Центральный банк настаивает 
на лимите 1,4 млн, и, вполне возможно, 
в Госдуме поддержат эту позицию, рас-
сказал «Известиям» глава комитета Гос-
думы Анатолий Аксаков. Он добавил: 
важно мнение правительства по это-
му вопросу, если оно согласится с ЦБ, 
то, вероятно, установят именно такой 
порог для переводов без комиссий. Де-
путат допустил, что законопроект бу-
дет принят уже в апреле 2023-го. А за-
работает он сразу после подписания 
президентом.

В ряде банков поддержали иници-
ативу. Повышение суммы бесплат-
ных транзакций самому себе по СБП 
до 1,4 млн рублей в месяц позволит со-
кратить издержки населения, подчер-
кнули в пресс-службе «Тинькофф». Там 
добавили: это также будет способство-
вать дальнейшему росту доли операций 
по системе быстрых платежей.

По данным банка, значительная 
часть клиентов превышают лимит пе-
реводов по СБП в 100 тыс. в месяц и вы-
нуждены платить комиссию. А наи-
более крупные суммы потребители 
по-прежнему отправляют по реквизи-
там. При этом перечисления по номеру 
телефона — наиболее удобный способ. 
Поэтому законопроект призван повы-
сить доступность финуслуг и сделать 
их более выгодными для всех кате-
горий граждан, заключили в пресс-
службе «Тинькофф».

В Ozon также поддержали предло-
женные Центробанком лимиты. Это 
позволит клиентам свободно перево-
дить средства между своими счета-
ми и защитит пользователей от злоу-
потреблений комиссиями со стороны 
кредитных организаций, сообщили 
в пресс-службе компании.

Однако риски от этой инициати-
вы также есть, считает директор де-
партамента розничных продуктов Аб-
солют-банка Виталий Костюкевич. 
По его словам, размер гарантированно-
го покрытия Агентства по страхованию 
вкладов также составляет 1,4 млн, и это 
неслучайно. Речь идёт скорее о движе-
нии депозитов между банками, поэто-
му такое предложение значительно по-
вышает риски оттока средств клиентов 
для некоторых кредитных организаций. 
Эксперты поддержали предложение 
увеличить сумму бесплатных перево-
дов по СБП. Лимиты в 100 тыс. регулярно 
превышают порядка 10–20% клиентов, 
отметил основатель Anderida Financial 
Group Алексей Тараповский. Он доба-
вил: этот показатель варьируется и, 
как правило, достигает пика в декабре. 
Сейчас порог операций без комиссий 
в 1,4 млн рублей выглядит наиболее ве-
роятным, однако в дальнейшем его мо-
гут и увеличить. Для банков такой шаг 
приведёт к потере дополнительного до-
хода, но вряд ли это вызовет риски.

По мнению аналитика ФГ «Финам» 
Игоря Додонова, следует полностью от-
менить комиссии за переводы самому 
себе, причём как по СБП, так и для меж-
банковских операций по реквизитам. 
Снятие барьеров позволит россиянам 
свободнее распоряжаться деньгами. 
Это должно повысить доступность циф-
ровых банковских услуг и способство-
вать усилению конкуренции на рынке, 
считает эксперт.

Старость на радость
Кабмин поддержал увеличение страховки пенсионных накоплений в НПФ

A Законопроект подготов-
лен во исполнение поруче-

ния президента, озвученного в рам-
ках послания Федеральному собранию 
21 февраля 2023 года, сказали «Извес-
тиям» в Центробанке.

— Такое увеличение не связано с на-
личием каких-либо проблем с финан-
совой устойчивостью НПФ, а направ-
лено на стимулирование граждан 
самостоятельно формировать пенси-
онные сбережения и повышение дове-
рия к пенсионной системе в целом, — 
уточнили там.

Банк России полностью поддержи-
вает указанный законопроект, подчер-
кнули в ЦБ.

— Эта инициатива — продолжение 
работы ГД, направленной на защи-
ту прав и интересов участников НПФ 
в системе добровольного негосудар-
ственного пенсионного обеспечения, 
а также вкладчиков — физических лиц, 
которым в соответствии с договором 
должна производиться выплата него-
сударственной пенсии, — сказал депу-
тат Госдумы от фракции «Единой Рос-
сии» Александр Якубовский.

С учётом того что к участникам 
рынка предъявляются самые высокие 
требования, логично и повышение га-
рантийных сумм, которые будут вы-
плачиваться вкладчикам, отметил он.

— Польза от реализации инициати-
вы будет прослеживаться как на госу-
дарственном уровне, так и на уровне 
простых людей. Двукратное увеличе-
ние возмещения означает расширение 
финансовых гарантий граждан, причём 
в большинстве случаев это касается 
именно долгосрочных накоплений. Это 
действительно может способствовать 
более доверительному отношению 
к негосударственным пенсионным 
фондам, — согласен юрист, основатель 
и CEO консалтинговой группы vvCube 
Вадим Ткаченко.

Сейчас клиенты российских банков 
при отзыве лицензии или банкротстве 
финансовой организации получают 
100% от суммы застрахованного вкла-
да, но не более 1,4 млн рублей по всем 
счетам в одном банке. Как правило, де-
позиты граждане открывают в соот-

ветствии с консервативной стратегией 
планирования личного бюджета, имея 
свободные средства, которые хотят со-
хранить, сказала эксперт проекта На-
родного фронта «За права заёмщиков» 
Александра Пожарская.

— Пенсионные накопления — это 
более социально значимый финансо-
вый инструмент, и вполне логично, что 
в России как в социальном государстве 
он нуждается в более серьёзных гаран-
тиях, — отметила эксперт.

Это здравая идея, считает профес-
сор департамента психологии и разви-
тия человеческого капитала Финансо-
вого университета при президенте РФ 
Александр Сафонов. Хотя сейчас НПФ 
банкротятся гораздо реже, чем было 
до 2015–2016 годов (тогда Центробанк 
очень серьёзно взялся их контролиро-
вать, и многие фонды были лишены ли-
цензии), защитить вкладчиков всё рав-
но целесообразно.

— Дело в том, что перед НПФ в теку-
щей ситуации встают другие вызовы — 
это колебания финансового рынка, об-
валы акций, заморозка зарубежных 
счетов и так далее. В таких условиях 
повышать гарантийные возмещения 
необходимо, — пояснил он.

Тем более что самим фондам под-
нять гарантийные выплаты несложно, 
поскольку расходы ложатся на плечи 
Агентства по страхованию вкладов — 
то есть НПФ сами будут больше отчис-
лять на страховку, отметил Александр 
Сафонов.

— На наш взгляд, эти нововведения 
и гарантии безопасности от государства 
будут серьёзно стимулировать граждан 
делать долгосрочные пенсионные на-
копления и обращаться к консерватив-
ным инструментам сбережения. Однако 
не стоит надеяться на массовое и немед-
ленное проявление интереса к програм-
ме, — заметила Александра Пожарская.

По её мнению, ещё несколько лет 
россияне не будут активно копить 
на пенсию, поскольку это новый не-
привычный инструмент, по нему пока 
неясна доходная часть, что есть у вкла-
дов. В последние 30 лет граждане пе-
режили несколько этапов реформиро-
вания пенсионной системы. И она для 
них по-прежнему непрозрачна и непо-
нятна, отметила она.

— Чтобы люди разобрались, потре-
буется несколько лет проводить мас-
штабную информационно-просве-
тительскую кампанию, — полагает 
Александра Пожарская.

Система НПФ, впрочем, как и го-
сударственных фондов, сейчас несо-
вершенна — впереди серьёзные рефор-
мы, считает экономист Егор Клопенко. 
В первую очередь это бо`льшая гиб-
кость в использовании средств НПФ 
в инвестиционной деятельности, до-
бавил он.

Бонус без малуса
Безаварийным таксистам предложили возвращать часть стоимости ОСАГО

Анастасия Львова, Мария Колобова

Б езаварийным таксистам предложили 
возвращать часть стоимости ОСАГО. 

Инициативу на тематической встрече 
в Совфеде представил Общественный 
совет по развитию такси, узнали «Извес-
тия». Проект о субсидировании покупки 
полиса направлял в феврале в кабмин 
и аналитический центр при правитель-
стве. Сегодня страховщики неохотно 
оформляют документы для перевозчи-
ков из-за высокого риска их аварийно-
сти. А таксопарки зачастую и сами отка-
зываются от покупки полисов, которые 
обходятся в четыре раза дороже, чем для 
легковых автомобилей граждан.

Общественный совет по развитию 
такси предложил ввести компенсацию 
покупки полиса ОСАГО для перевозчи-
ков. Такую инициативу высказал пред-
ставитель совета на недавнем совеща-
нии в Совете Федерации, посвящённом 
совершенствованию системы обяза-
тельного страхования гражданской от-
ветственности владельцев транспорт-
ных средств.

Речь идёт о возврате части средств 
владельцу автомобиля такси по итогу 
страхового периода, если он не нарушал 
требований таксомоторного законода-
тельства, то есть принятого в декабре 
2022 года закона о такси (основные его 
нормы начнут действовать в сентяб ре 
2023-го).

В феврале похожую инициативу 
кабмину представлял и аналитический 
центр при правительстве, рассказал 
источник «Известий», близкий к прави-
тельству. Там речь шла о компенсации 
части стоимости полиса за счёт средств 
региональных бюджетов.

Также Общественный совет по раз-
витию такси на встрече в Совфеде 
предложил ввести краткосрочное 
ОСАГО для такси — на срок от одних 
суток. Это упростит процесс страхо-
вания для самозанятых, считают в ор-
ганизации. На данный момент дого-
вор по общему правилу заключается 
на год.

Цель инициатив — расширить по-
крытие ОСАГО в сфере такси. По дан-
ным аналитического центра при пра-
вительстве, сейчас не более 35% машин 
перевозчиков обеспечено этой стра-
ховкой, а количество заключаемых 
договоров по автогражданке в такси 
в 2022 году снизилось на 2,4% по срав-
нению с 2021-м. Аналитики центра про-
гнозируют снижение числа легальных 
перевозчиков в три раза к 1 сентяб-
ря 2023 года «из-за невозможности 
оформления полиса ОСАГО в такси».

В Минтрансе и Минэкономразви-
тия отказались от комментариев. «Из-
вестия» также направили запрос в пра-
вительство.

В пресс-службе ЦБ сообщили: ре-
гулятор получает единичные жалобы 

на отказы владельцам такси в прода-
же ОСАГО. Центробанк не возражает 
против сокращения минимально допу-
стимого периода использования авто-
мобиля в рамках ОСАГО для перевоз-
чиков. При этом должен сохраняться 
принцип индивидуализации тарифа 
без риска для финансовой устойчиво-
сти страховщиков.

Участники рынка страхования 
ожидаемо выступили против ука-
занных предложений. Инициатива 
возвращать часть взносов по ОСАГО 
за безаварийную езду противоречит 
сути страхования, подчеркнул в бе-
седе с «Известиями» президент Рос-
сийского союза автостраховщиков 
(РСА) Евгений Уфимцев. Он пояснил: 
клиент платит за риск наступления 
страхового случая, который оцени-
вается на стадии заключения догово-
ра. Для учёта вождения без наруше-
ний и ДТП используется коэффициент 
бонус-малус (КБМ), поэтому безава-
рийные водители и так платят за по-
лис меньше.

Сокращение срока страховки до од-
ного дня не сделает её более доступ-
ной, уверен президент РСА. Цена та-
кого полиса не станет в 365 раз ниже 
классической, так как есть админи-
стративные расходы на заключение 
договора и они будут одинаковы вне 
зависимости от срока действия по-
крытия. Кроме того, краткосрочные 

полисы убыточнее, добавил Евгений 
Уфимцев.

Введение суточных полисов также 
увеличивает риски мошенничества, 
поскольку повышается соблазн офор-
мить страховку на день после ДТП, от-
метили в СК «МАКС». «Известия» за-
просили информацию у 17 крупных 
страховых компаний.

Организации отказывают в оформ-
лении автогражданки для такси 
из-за высокой убыточности этого сег-
мента, объясняет эксперт АКРА Алла 
Борисова. Причём законных оснований 
у них нет, но они прибегают к уловкам.

— Некоторые страховые рассматри-
вают заявление месяц, говорят о не-
хватке определённых бумаг с после-
дующим продлением рассмотрения 
заявки ещё на месяц или предлагают 
осмотреть автомобиль лишь в одном 
пункте далеко за городом, — рассказала 
представитель People & People (управ-
ляет брендами «Ситимобил», «Грузо-
вичкоф» и «Таксовичкоф») Екатерина 
Зубенина.
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Культура

Картина складывается
«Тетрис» и «Подземелья и драконы» появились в кино —  
как российские сети показывают зарубежные блокбастеры

Олег Клещев,  
Катерина Алабина

Д ва фильма по культовым играм — 
«Тетрис» и «Подземелья и драконы» — 

уже можно увидеть на российских экра-
нах. В столице в апреле-мае намерены 
показать блокбастеры «Братья Супер Ма-
рио в кино», «Крид 3», «65», а летом ожи-
даются «Флэш», новые «Трансформеры» 
и «Стражи Галактики 3». Точной афиши 
ни в одном кинотеа тре нет даже на бли-
жайшие пару недель, горизонт планиро-
вания составляет два-три дня. «Известия» 
побывали в залах, где крутят голливуд-
ские новинки, и узна ли, как сегодня об-
стоят дела с прокатом голливудских 
блокбастеров.

В сети кинотеатров «Космик» уже 
можно приобрести билеты на брита-
но-американский фильм «Тетрис» с Ни-
китой Ефремовым в главной роли. При 
этом картина не выходила на большом 
экране за рубежом: премьера состоя-
лась в цифре на платформе Apple TV+. 
В «Космике» в Марьиной Роще показ 
идёт предсеансовым обслуживанием 
к российскому короткометражному 
фильму «Три добрых дела». Это значит, 
что билет покупается на отечественную 
«коротышку», а «Тетрис» идёт как часть 
рекламного блока. «Известия» не раз пи-
сали об этой схеме нелегального прока-
та, за такое кинотеатр могут оштрафо-
вать на сумму от 50 тыс. рублей.

— «Мужчины не плачут» — это корот-
кометражка, которая после титров идёт. 
Короткометражка — это как бы фильм, 
а «Аватар: Путь воды» — как бы реклама, 
в обход блокировок, — подтвердили «Из-
вестиям» сотрудники «Люксора» на Ка-
ширском шоссе.

Ещё одна новинка, на которую уже 
можно сходить, — мировой хит «Подзе-
мелья и драконы: Честь среди воров». 
Его уже точно крутят в кинотеатрах 
Красноярска, Лесосибирска, Абака-
на, Тюмени, Калининграда и Санкт-
Петербурга. Почти все сеансы «Подзе-
мелий» — предсеансовое обслуживание, 
и начались они через неделю после офи-
циального мирового релиза (в разных 
странах выход преимущественно при-
шёлся на 29, 30 и 31 марта).

В ближайшей перспективе на  
ап рель  — мультфильм от студии 
Illumination «Братья Супер Марио 

в кино» по культовой видеоигре. Офи-
циальный мировой релиз состоялся 
5 апреля 2023 года, и анимационную 
ленту уже можно найти в афишах рос-
сийских кинотеатров в качестве анон-
са, но пока без конкретной даты. Ско-
рее всего, первые сеансы можно будет 
ожидать не раньше чем через неделю, 
как это случилось с «Подземельями».

Другие свежие западные новин-
ки — «Крид 3» (Warner Bros.) с Май-
клом Б. Джорданом и «65» (Sony) с Ада-
мом Драйвером — хотя и с небольшим 
опозданием, но уже идут в сетях Mori 
Cinema, «Киномакс», «Алмаз Синема» 
и Skycinema.

Как выяснили «Известия», наличие 
фильма в афише не гарантирует его ре-
ального появления в расписании.

Так, источники в кинотеатре на Вар-
шавском шоссе утверждали, что «Те-
трис» ожидался в прокате «Кино-
квартала», но 6 апреля фильм пропал 
из афиши, зато появился в сети «Кос-
мик». Таким же образом исчез муль-
тфильм «Я краснею», хотя плакат с над-
писью «в кино с 10 марта» всё ещё стоит 
возле залов «Киноквартала».

— Значит, не купили. Невыгодно. 
У прокатчиков не взяли, — объяснил 
«Известиям» так и не состоявшийся 
прокат мультфильма сотрудник «Ки-
ноквартала».

Способы показа сети выбирают раз-
ные. В «Люксоре» и «Космике» увидеть 
тот же «Тетрис» или нового «Шазама» 
можно по предсеансовому обслужи-
ванию. А вот в «Атлантис Кино» по-
смотреть новинки дают без коротко-
метражных фильмов. Это означает, что 
кинотеатр формально сдаёт свой зал 
в аренду для показа фильма и перед су-
дом, если до него дойдёт, должен будет 
отвечать сам арендатор. Как правило, 
это фирма-однодневка, которую очень 
сложно отследить.

— У нас такого нет — предсеансо-
вого обслуживания. Иногда зрите-
ли спрашивают про качество и звук. 
Мы не показываем в плохом качестве, 
и все у нас фильмы продублированы, — 
рассказали в «Атлантис Кино», добавив, 
что люди охотно ходят на зарубежные 
фильмы как в будни, так и по выходным.

В кинотеатре «Prime Cinema» возле 
метро «Зюзино» тоже показывают за-
падные новинки, и сотрудники уверя-
ют, что качество и дубляж не разоча-
руют зрителя. Большая часть новинок 
поступает из Казахстана с официаль-
ным русским переводом.

— Мы находим, покупаем и показы-
ваем фильмы. Нанятые компании пе-
реводят фильмы, так делают во многих 
кинотеатрах, мы не единственные та-

кие. Из Казахстана покупаются филь-
мы, тоже на русском языке. Выходит, 
например, «Человек-муравей и Оса» 
в Казахстане, и так появляется рус-
ский дубляж, — рассказали «Извести-
ям» представители сети.

Остаются и киносети, которые от-
казались от показа фильмов, не вы-
шедших в России в официальный про-
кат, например «Синема Стар». Сейчас 
в афише киносети «Три мушкетёра: 
Д’Артаньян», «Джон Уик 4», «Бюро маги-
ческих услуг», «Профессор и призрач-
ный убийца», «Тень Караваджо» — все 
зарубежные картины выходят в Рос-
сии официально.

— Мы занимаемся открытой деятель-
ностью и ничего тайно не показываем. 
«Аватар: Путь воды» вообще не брали. 
Есть какие-то кинотеатры, они запу-
скают пиратские копии, но у нас даже 
оборудование не подойдёт для этого. 
У нас нужно флешку, к которой нужны 
ключи доступа, — объяснили «Извес-
тиям» в кинотеатре. Там добавили, что 
для показа западных новинок нужно 
не просто заполучить копию, но и на-

строить оборудование, что тоже соз-
даёт трудности и сдвиги в расписании.

Впрочем, источники «Известий» 
в индустрии уверяют, что ключи к пи-
ратским копиям тоже продаются и ни-
чем не отличаются от лицензионных 
по своей сути, так что никакой специ-
альной аппаратуры или программного 
обеспечения для этого не нужно.

Горизонт планирования составляет 
от двух-трех дней, сказали «Извести-
ям» в нескольких столичных кинотеа-
трах. В понедельник, например, той или 
иной западной новинки может не быть, 
но уже в четверг всё может измениться 
и в расписании появятся сеансы.

— Я не знаю, как эти фильмы покупа-
ют. Мы сами расписание узнаём каж-
дый среду-четверг, оно часто меняется. 
Что будет в дальнейшем, через две-три 
недели, мы не знаем, — рассказывает 
одна из сотрудниц кинотеатра «Атлан-
тис Кино» на Варшавском шоссе.

Похожая картина сложилась и в сети 
«Люксор».

— На неделю наперёд у нас нет гра-
фика. У нас на два-три дня график стро-
ится. До 11-го числа у нас — «Крик 6», 
«Шазам! Ярость богов». Это самое бли-
жайшее, что точно будет. Информа-
ции о том, будет ли «Флэш» или «Бар-
би», пока нет, — признаёт представитель 
компании.

Даже у кинотеатров, которые по-
казывают пиратский контент, суще-
ствуют определённые договорённости 
с российским прокатом: одни только 
западные новинки крутить не получа-
ется, необходимо показывать и отече-
ственные ленты.

— То, что показывается параллель-
но, нам приходится совмещать с рос-
сийским контентом, а его мы обязаны 
показывать. Допустим, нужно десять 
сеансов «Чебурашки» в день ставить — 
и мы не имеем права сделать восемь, — 
рассказали «Известиям» в Prime Cinema 
в Зюзино.

Президент сети кинотеатров «КАРО» 
Ольга Зинякова назвала минусы подоб-
ного подхода.

— Без должного маркетинга любой 
голливудский шедевр собирает груст-
ный минимум от его изначального по-
тенциала, — объяснила она «Извести-
ям». — Но пиратство есть пиратство, 
и если на «Чебурашку» это повлияло 
мало, то другие релизы недобрали свою 
заслуженную кассу. Любая реклама 
и «сарафан» показов пиратского кон-
тента отдаляют нас от построения не-
зависимой киноиндустрии, на которую 
есть все шансы.

В афише сети кинотеатров «Ми-
раж Синема» заявлено немало запад-
ных картин — «Братья Супер Марио 
в кино», «Человек-паук: Паутина все-
ленных», «Стражи Галактики. Часть 3», 
«Трансформеры: Восхождение Зверо-
ботов», но ни дат, ни сеансов, ни даже 
примерных цен всё ещё нет. В «Мираж 
Синема» «Известиям» посоветовали 
следить за анонсами на сайте — даты 
выхода пока неизвестны.

С большой долей вероятности круп-
ные картины от тех же Sony, Disney 
и Warner Bros. c опозданием, но до-
берутся до отечественных экранов. 
Вопрос в том, какая будет задержка 
и смогут ли они конкурировать с офи-
циальными релизами западных нови-
нок. У последних важное преимуще-
ство: их показывают крупные сети. 
И у них есть официальная реклама, 
что увеличивает потенциальные сбо-
ры на порядок.

« ПИРАТСТВО ЕСТЬ ПИРАТСТВО, И ЕСЛИ НА «ЧЕБУРАШ-
КУ» ЭТО ПОВЛИЯЛО МАЛО, ТО ДРУГИЕ РЕЛИЗЫ НЕДО-
БРАЛИ СВОЮ ЗАСЛУЖЕННУЮ КАССУ. ЛЮБАЯ РЕКЛА-

МА И «САРАФАН» ПОКАЗОВ ПИРАТСКОГО КОНТЕНТА ОТДАЛЯЮТ 
НАС ОТ ПОСТРОЕНИЯ НЕЗАВИСИМОЙ КИНОИНДУСТРИИ

Режиссёр: Мартин Бурбулон. 
В ролях: Франсуа Сивиль, Венсан Кас-
сель, Ромен Дюрис, Пио Мармай.

Это уже вторые «Три мушкетёра», вы-
шедшие в отечественном прокате этой 
весной. Первой была экранизация Бил-
ла Томаса, которая за два уикенда собра-
ла в России всего 2,4 млн рублей. Судя 
по актёрскому составу, картина Мартина 
Бурбулона обещает быть более успеш-

ной. Главные роли исполнили восходя-
щая звезда Франсуа Сивиль, небожите-
ли мирового масштаба Венсан Кассель 
и Ева Грин, Пио Мармай.

«Три мушкетёра» Бурбулона — это 
ещё одна вольная интерпретация рома-
на. Неизменной осталась общая идея — 
д’Артаньян хочет стать мушкетёром, Атос, 
Портос и Арамис сначала вызывают его 
на дуэль, но потом принимают в свои 
ряды, а кардинал Ришелье строит пла-
ны по захвату власти. По духу фильм 
ближе к «Пиратам Карибского моря» — 
сюжет развивается быстро, экшен-сце-
ны не дают зрителю заскучать, дуэли 
на шпагах и погони сменяются танцами 
на балу, разве что отсутствуют фэнте-
зийные элементы.

К фильму уже запланирован сик-
вел, который должен выйти в декабре 
2023 года, — «Три мушкетёра: Миледи».

Режиссёр: Джеффри Уокер. 
В ролях: Патрик Гибсон, Кристоф 
Вальц, Сэм Нил, Миранда Отто.

В фильме снялись обладатель двух 
«Оскаров» Кристоф Вальц («Бесслав-
ные ублюдки»), трёхкратный номинант 
на «Золотой глобус» Сэм Нил, Миранда 
Отто («Леденящие душу приключения 
Сабрины») и Дэймон Херриман («Во все 
тяжкие»). В основу фэнтезийной новин-
ки легла книга Тома Холта «Переносная 

дверь». Режиссёром выступил Джеффри 
Уокер, работавший над сериалами «Ко-
сти» и «Американская семейка».

Пол Карпентер — житель Лондона 
и неудачник по жизни. Он только окон-
чил обучение в университете и пытается 
найти работу — без денег Пол останет-
ся на улице. В день очередного собесе-
дования у героя всё идёт наперекосяк — 
не звонит будильник, шнурки рвутся, 
двери кабинетов путаются. Устроиться 
на работу всё же получается (по случай-
ности), но в не обычную, а магическую 
организацию — бюро, занимающееся 
планированием неожиданностей и со-
впадений. На новой должности юноша 
открывает в себе дар провидца. Его на-
чальник это замечает и поручает Полу 
найти волшебную переносную дверь, 
которая открывает путь в любую точ-
ку мира.

Режиссёр: Эрик Барбье. 
В ролях: Яссир Дриф, Александра 
Лами, Юсеф Хаджди, Надия Бензакур.

Режиссёром картины выступил 
Эрик Барбье. Его предыдущий фильм 
«Маленькая страна» был номинирован 
на премию «Сезар» за лучший адапти-
рованный сценарий. Новая лента рас-
сказывает о дружбе зверя и мальчишки, 
вместе преодолевающих трудности в пу-
стыне. Невольно напрашивается сравне-

ние с «Жизнью Пи», только «Принц пусты-
ни» больше ориентирован на детскую 
аудиторию.

12-летний мальчик Зоди живёт 
в племени на территории пустыни Са-
хара. Однажды, возвращаясь из школы, 
он спасает осиротевшего верблюжон-
ка, выхаживает его и даёт имя Тео. Они 
становятся неразлучными друзьями, 
а от знакомого ветеринара Джулии маль-
чик узнаёт, что окрепший верблюд — при-
рождённый бегун. Зоди решает принять 
участие в верблюжьей гонке в Абу-Да-
би — победитель получит щедрый приз.

Несмотря на незамысловатый сюжет, 
картину нельзя назвать аттракционом 
для детей — параллельно зрителям по-
казывают бедственное положение аф-
риканских племён, для которых полу-
чить даже среднее образование очень 
непросто.

Режиссёры: Николай Бурляев,  
Дмитрий Черенцов.

Николай Бурляев сыграл главные 
роли в кинолентах Андрея Тарковско-

го «Иваново детство» и «Андрей Руб-
лёв». Первая картина выиграла «Зо-
лотого льва» на 23-м Международном 
кинофестивале в Венеции, и оба филь-
ма признаются одними из лучших в исто-
рии мирового кино.

Это не документальный фильм о ра-
ботах Андрея Тарковского или сбор-
ник воспоминаний Николая Бурляева. 
Авторы киноленты размышляют о ду-
ховной и религиозной составляющей 
творчества советского режиссёра. Со-
вмещается это с кадрами из произведе-
ний Тарковского, съёмками мест, где они 
создавались, выдержками из дневников.

КИНООБЗОР

«ТРИ МУШКЕТЁРА:  
Д’АРТАНЬЯН» (12+)

«БЮРО МАГИЧЕСКИХ УСЛУГ» (12+)

«ПРИНЦ ПУСТЫНИ» (12+)

«БОЖЕ! ЧУВСТВУЮ  
ПРИБЛИЖЕНИЕ ТВОЁ!» (12+)

Олег Клещев  
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Режиссёр: Павел Воронин. 
В ролях: Екатерина Гусева, Станислав 
Дужников, Валентина Ляпина.

Режиссёром фильма стал Павел 
Воронин, он писал сценарии к филь-
му «Быть», сериалу «Даёшь молодежь!» 
и скетч-шоу «6 кадров». Главные роли 

достались Екатерине Гусевой (сериалы 
«Бригада» и «Есенин», фильм «Домовой») 
и Станиславу Дужникову («ДМБ», «Ме-
тро», «Турецкий гамбит», сериалы «Даль-
нобойщики», «Ивановы-Ивановы»).

Надежде 45 лет, у неё есть семья и ра-
бота в университете. Но всю свою жизнь 
она поступала так, чтобы угодить окру-
жающим. Измена мужа стала последней 
каплей — женщина решает всё изменить 
и начать жить собственную жизнь. Помо-
гает ей в этом племянница Алёна, кото-
рая придумывает ей новый имидж. Си-
туацию усложняет то, что родственники 
и близкие осуждают Надежду за карди-
нальную смену жизненного курса: у неё 
появился молодой любовник.

Режиссёр: Джордж Галло. 
В ролях: Коул Хаузер, Морган Фри-
ман, Мюриэль Хилейр, Вернон Дэвис. 

Джордж Галло писал сценарии к се-
рии фильмов «Плохие парни» и «Успеть 
до полуночи». Морган Фриман, сыграв-
ший в «Призрачном убийце» одну из глав-
ных ролей, уже снимался в другой рабо-

те Галло — «Ангел мести». Но та картина 
получила смешанные отзывы критиков. 
Остаётся надеяться, что новая картина 
будет более успешной. Компанию Фри-
ману составил Коул Хаузер (сериал «Йел-
лоустоун», «Двойной форсаж»).

По сюжету в нескольких городах 
мира девушек жестоко убивают. Поли-
ция считает, что за этим стоит маньяк, 
но поймать его не получается — ему 
всегда удаётся скрыться без следа с ме-
ста преступления. Исследуя место траге-
дии, детектив Бойд находит необычную 
зацепку. Он обращается за консульта-
цией к профессору Мэклзу, изучающе-
му древние культы. Вместе они приходят 
к выводу, что убийства — жертвоприно-
шение богам. Бойд и Мэклз решают ра-
ботать вместе и найти фанатика.

«Я ХОЧУ! Я БУДУ!» (12+)

«ПРОФЕССОР И ПРИЗРАЧНЫЙ  
УБИЙЦА» (16+)

«Тетрис» ещё не выходил на большом экране за рубежом
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Спорт

К доске
Сможет ли Непомнящий стать чемпионом мира

Дмитрий Гарин 

До конца апреля мир узнает имя 
17-го чемпиона мира по шахматам. 

Им станет победитель матча Ян Непом-
нящий — Дин Лижэнь, который прой-
дёт в Астане. В случае ничьей по итогам 
14 партий в классику гроссмейстеры сы-
грают тай-брейк 30 апреля. Таким обра-
зом, подходит к концу эра 16-го чемпио-
на мира Магнуса Карлсена, которая 
продлилась десять лет (с 2013 по 2023 год 
четыре раза защищал титул). Помимо са-
мого высокого статуса в шахматах гросс-
мейстеры разыгрывают призовой фонд 
в размере $2 млн, 60% которых полу-
чит победитель. О том, в какой форме 
претенденты подходят к матчу и в чём 
их сильные и слабые стороны, — в мате-
риале «Известий».

На пик своей формы Ян Непомнящий 
вышел несколько лет назад, выиграв 
турнир претендентов-2021 (ТП). В Ека-
теринбурге он сумел опередить францу-
за Максима Вашье-Лаграва, голландца 
Аниша Гири и участника матча на пер-
венство мира-2019 американца Фабиа-
но Каруану. Дин Лижэнь также уча-
ствовал в том ТП, но занял только пятое 
место, отстав от Непомнящего на полто-
ра очка. Хотя в личном противостоянии 
гроссмейстеры обменялись победами. 
Россия нин проиграл в заключитель-
ном туре, который уже ничего не ре-
шал с точки зрения турнирной борьбы.

Победа в столице Свердловской об-
ласти позволила Яну выйти на матч 
за мировую шахматную корону. Одна-
ко в конце 2021 года в Дубае Непомня-
щий разгромно уступил 16-му чемпиону 
мира Магнусу Карлсену (7,5:3,5). Мно-
гие ожидали, что россиянин не оправит-
ся от такого болезненного поражения. 
Но Непомнящий пошёл по пути Виш-
ванатана Ананда, который после сла-
бой игры в матче с Карлсеном в 2013-м 
в Ченнаи на следующий год смог выиг-
рать турнир претендентов.

Уроженец Брянска второй раз в ка-
рьере и опять досрочно выиграл ТП-2022, 
который проходил в Мадриде. Там Ян на-
брал 9,5 очка, на полтора балла опередив 
Лижэня и на два — Хикару Накамуру. Рос-
сиянин получил право на матч-реванш 
с Карлсеном, но Магнус решил отказать-
ся от пятой защиты титула. Он аргумен-
тировал это тем, что устал от тяжёлой 
подготовки к матчам и хочет сосредо-
точиться на других целях. В частности, 
норвежец планировал набрать рейтинг 
2900 в классические шахматы (сейчас 
стало понятно, что это невозможно), со-
вершенствоваться в быстром контро-
ле (в декабре 2022 года стал чемпионом 
мира по рапиду и блицу) и больше вре-
мени уделять своим бизнес-проектам.

Согласно регламенту чемпионского 
цикла ФИДЕ, после отказа Карлсена со-
перником Непомнящего стал вице-чем-
пион ТП-2022 30-летний Лижэнь.

— Дин — очень фартовый, — отмечал 
в интервью «Известиям» вице-чемпи-
он мира Сергей Карякин. — Был пер-
вым запасным на турнире претенден-
тов-2022, но попал туда вместо меня 
после странной дисквалификации 
от ФИДЕ. Был запасным в матче за ко-
рону и теперь сыграет в нём из-за отка-
за Карлсена. Приведёт ли это везение 

к титулу или он проиграет? Буду болеть 
за Яна, шахматная корона должна вер-
нуться в Россию.

В апрельском рейтинге ФИДЕ Не-
помнящий идёт на втором месте (2795), 
отставая только от Карлсена (2853). Ли-
жэнь — третий (2788). Для Яна — это мак-
симальный рейтинг в карьере, а вот 
Лижэнь несколько раз превышал пока-
затель 2800 — в 2018 году его рейтинг со-
ставлял 2816.

В январе Ян отказался от высту-
пления на супертурнире в Вейк-ан-
Зее. А его соперник по матчу, безвы-
лазно сидевший несколько лет в Китае 
из-за суровых антиковидных мер, ре-
шил воспользоваться шансом вживую 
сразиться с лучшими шахматистами 
мира. Но в Нидерландах его ждал «хо-
лодный душ». Дин занял 11-е место из 14, 
проиграв три партии — Анишу Гири, Ри-
харду Раппорту и Рамешбабу Прагна-
нандхе, а выиграв всего одну — в старто-
вом туре у Гукеша Доммараджу.

В феврале показать свои силы 
в жёсткой конкуренции решил уже Не-
помнящий. Он согласился принять уча-
стие в турнире в Дюссельдорфе, орга-
низованном немецким бизнесменом 
российского происхождения Вадимом 
Розенштерном. В первых шести турах 
россиянин играл вничью, зато в заклю-
чительных трёх партиях взял 2,5 очка 
из 3 (удалось переиграть Левона Аро-
няна и Винсента Кеймера).

Победа над немцем в заключитель-
ном туре позволила Яну поделить пер-
вое место с Ароняном и Гукешем Домма-
раджу. Три гроссмейстера, набравшие 
одинаковое количество очков, выясня-
ли победителя на тай-брейке. Выиграв 
две партии в рапид у Гукеша и одну у Не-
помнящего, его досрочно выиграл Аро-
нян. Впрочем, это не должно сильно рас-
страивать Яна. В отличие от соперника, 
он довольно качественно прошёл всю 
дистанцию турнира.

С другой стороны, по предшеству-
ющим матчу турнирам судить о фор-
ме претендентов точно не стоит, уве-
рен Сергей Карякин.

— Дело в том, что у каждого претен-
дента есть дебютная подготовка, кото-
рую они с командой кропотливо готовят 
к матчу, — продолжил эксперт. — Но, при-
езжая на турниры, они не имеют права 
её раскрывать. Играют второстепенные 
варианты. Поэтому зачастую выступа-
ют ниже своих возможностей, можно 
сказать, дают фору оппонентам. Про-
чувствовал это на себе. Перед победным 
турниром претендентов-2016 в Москве 
я довольно средне сыграл в Вейк-ан-
Зее. Перед матчем с Карлсеном у меня 
не было ни одного выдающегося тур-
нира. Я копил силы, энергию, потен-
циал к матчу в Нью-Йорке. И тот факт, 
что Ян удачно сыграл в Дюссельдорфе, 
а Дин — плохо в Нидерландах, ни о чём 
не говорит.

Алексей Фомин 

Полуфинал Кубка страны оказал-
ся богат на сенсации. Столичный 

«Спартак» выбыл из «Пути РПЛ» от ека-
теринбургского «Урала», проиграв в го-
стях ответный матч 1:2 после домашней 
ничьей 1:1. В «Пути регионов» случился 
крах московского «Динамо», которое 
вылетело от команды из первой лиги — 
«Акрона» из Тольятти. Бурная футболь-
ная неделя продолжится встречами 
чемпионата России, где пройдёт два 
топ-матча. В столичном дерби «Спар-
так» и «Динамо» попытаются реабили-
тироваться перед болельщиками за не-
удачи в Кубке. А петербургский «Зенит» 
приедет в гости к московскому «Локо-
мотиву» и впервые встретится со своим 
бывшим нападающим Артёмом Дзюбой.

«Спартак» пока проводит крайне не-
удачную весну. В марте и апреле он вы-
играл всего один матч в чемпионате 
и Кубке. В результате красно-белые уже 
почти лишились шансов на чемпион-
ство, отстав от лидирующего «Зенита» 
на десять очков, хотя зимой казалось, 
что подопечные Гильермо Абаскаля мо-
гут догнать сине-бело-голубых.

К тому же спартаковцы пропусти-
ли на второе место «Ростов» и отстают 
от него сейчас на три балла. В доверше-
ние ко всему к ним подбирается ЦСКА, 
отрыв от которого сократился до тех 
же трёх очков. Домашняя ничья с «Ура-
лом» в первом кубковом полуфинале 
также не предвещала ничего хорошего.

Подопечные Виктора Гончарен-
ко проиграли два последних матча 
чемпионата, но в обоих дали бой топ-
клубам — «Динамо» (0:1) и «Зениту» (0:2), 
а до этого с сентября имели длинную 
беспроигрышную серию — 16 матчей 
чемпионата и Кубка. В ответной полу-
финальной встрече екатеринбургский 
клуб вновь показал, что стал грозой 
фаворитов.

Всё началось с отличного удара 
из-за пределов штрафной в исполне-
нии Ибраима Сиссе на 32-й минуте, ко-
торый оказался голевым. Вскоре после 
перерыва Кейта Бальде сравнял счёт, 
но ближе к концу основного времени 
точный удар в угол Фаниля Сунгату-
лина принёс «Уралу» победу и выход 
в финал «Пути РПЛ». «Спартак» сыгра-
ет в «Пути регионов».

В этот же день «Динамо» имело не-
мало моментов для того, чтобы до-
жать «Акрон» в основное время, но го-
стей один раз спасла штанга, а в других 
эпизодах отлично действовал вра-

тарь Сергей Волков. Он же сумел от-
бить в серии пенальти удар Даниила 
Фомина — самый успешный исполни-
тель 11-метровых последних лет уже 
второй раз не забивает с точки после 
недавней игры чемпионата с «Сочи» 
(0:2). Удар Даниила Лесового пришёл-
ся мимо ворот, а «Акрон» все четыре 
своих пенальти реализовал.

Подопечные Евгения Калешина вы-
бивают из Кубка уже третий подряд 
московский клуб. До этого их жертва-
ми стали «Торпедо» (2:0) и «Локомотив» 
(1:1, по пенальти 5:4). Команда из То-
льятти продолжит битвы с соперни-
ками из столицы. Во втором этапе по-
луфинала «Пути регионов» она сыграет 
дома со «Спартаком». 

Набравший в последнее время ход 
ЦСКА на оба матча с самарскими «Кры-

льями Советов» выставлял полуре-
зервный состав. В частности, Игоря 
Акинфеева в воротах менял Владислав 
Тороп. Это сказывалось на качестве 
игры. Выездную ничью (2:2) подопеч-
ные Владимира Федотова вытянули 
с большим трудом. А дома в ответном 
матче долгое время находились на гра-
ни проигрыша. «Крылья» не реализова-
ли несколько убойных моментов, а од-
нажды красно-синих спасла штанга.

Всё шло к серии пенальти. Дотянуть 
до неё по той игре для ЦСКА было бы 
успехом, но на последних минутах 
основного времени не самая опас-
ная атака по флангу привела к про-
стрелу в центр штрафной, где защит-
ник «Крыль ев» Гленн Бейл срезал мяч 
в свои ворота.

— Нам очень не повезло в этом мат-
че, — поделился мнением с «Известия-
ми» нападающий «Крыльев Советов» 
Дмитрий Цыпченко. — Нечего сказать, 
когда свой игрок забивает в свои воро-
та. Мы 100% наиграли хотя бы на ничью 
в основное время и серию пенальти. 
Да и на победу где-то больше наиграли, 
чем ЦСКА. Вся проблема в слабой реа-
лизации моментов. Уже не первый матч 
такое происходит. Если взять игры по-
сле зимнего перерыва, то в большин-
стве случаев мы играли не хуже, а ино-
гда и лучше соперника. Но из-за слабой 
реализации потеряли много очков 
в чемпионате, а сейчас в Кубке выле-
тели из «Пути РПЛ». Надо подтягивать 
реализацию. Если с ней решим пробле-
му, то при такой игре, какую показыва-
ем сейчас, можем и за Кубок побороть-
ся в «Пути регионов», и в чемпионате 
должны избежать вылета, не играя пе-
реходных матчей.

Во втором этапе полуфинала «Пути 
регионов» «Крылья» сыграют в гостях 
с «Краснодаром», который накануне 
обыграл дома «Ростов» (1:1 в основное 
время, 5:3 в серии пенальти).

Любое событие, в котором фигури-
рует Артём Дзюба, вызывает большой 
медийный ажиотаж. Особенно когда 
он играет против своих бывших клу-
бов или тренеров, расставание с кото-
рыми прошло не очень гладко. Прошло-
годний уход из «Зенита» не имел такого 
скандала, как переход в питерский клуб 
из родного «Спартака» в 2015 году. Но всё 
же слухи о конфликте с главным трене-
ром сине-бело-голубых Сергеем Сема-
ком и постепенное выпадание из осно-
вы в последний сезон в Питере не могут 
не вызывать у 34-летнего форварда же-
лания доказать, что его рано списали 
со счётов.

Предстоящий матч в Черкизово ста-
нет первым для Дзюбы против «Зенита». 
За время в «Локомотиве» он уже забил 
шесть мячей в четырёх матчах чемпио-
ната. Все эти встречи были выиграны 
«железнодорожниками», что позволи-
ло им почти обезопасить себя от вылета 
из РПЛ. «Зенит» имеет отрыв от второго 
места семь очков и теперь только в слу-
чае тотального провала может упустить 
пятое подряд чемпионство, которое бу-
дет первым за долгое время без Дзюбы.

«Никогда так часто не повышал голос в раздевалке»
Экс-тренер «Металлурга» и сборной России Илья Воробьёв — о завышенных ожиданиях, воспитании Голдобина и костюме на Хэллоуин

Алексей Шевченко

И лья Воробьёв 4 апреля покинул «Ме-
таллург» «по соглашению сторон» 

после четырёх лет работы. Магнитогор-
цы долгое время лидировали в конфе-
ренции, прошли первый раунд, осту-
пились во втором, пусть и проиграли 
всухую «Авангарду» (0:4). Тренер посто-
янно вспоминал, что несколько матчей 
завершилось в овертайме. Так что на-
звать сезон кошмарным нельзя. Были 
и хуже. Наставник согласился, что слиш-
ком рано собрал команду — хоккеисты 
не успели отдохнуть. Причём Воробьёв 
старался поднять ребят «на баррикады», 
но получалось плохо. Но повод ли это для 
досрочного увольнения? На этот вопрос 
специалист ответил в интервью «Извес-
тиям» и «Спорт-Экспрессу».

Есть тренеры, которые после отставки 
чувствуют себя настолько разбитыми, 
что отказываются от любых предложе-
ний. Так что спрошу прямо: вы заверши-
ли тренерскую карьеру?

Нет, не завершил. Мне потребует-
ся какое-то время для отдыха, но это 
не значит, что не стану трудиться даль-
ше. Два-три месяца — и я готов, но сей-
час пауза пойдёт на пользу. Займусь 
собой: буду бегать, плавать. Если вы за-
метили, летом возвращался из отпуска 

свежим, сбрасывая несколько кило-
граммов. Намерен в ближайшее вре-
мя следить за здоровьем, правильно 
питаться, что во время сезона практи-
чески невозможно. Плюс было много 
стресса. Но это не значит, что я устал 
и больше не интересуюсь хоккеем.

Будете смотреть его?
Обязательно. Хорошая возмож-

ность обратить внимание и на другие 
чемпионаты. Всё-таки российский хок-
кей в нынешней ситуации чуть в изоля-
ции, интересно последить за другими 
турнирами. Когда работаешь, то во вре-
мя отпуска не до того.

Ещё один важный вопрос. В России есть 
специалисты, которые ещё не готовы 
идти в некоторые команды. Мол, при-
выкли к большому бюджету, хорошим 
условиям, высокой зарплате. Вы види-
те себя в клубе со средним достатком?

В любом. Но, насколько понимаю, 
все места уже заняты.

Главное, что я пока понимаю, вы не в де-
прессии?

Ну конечно, не в депрессии. 
Где-то читал, что в это состояние 
можно «сходить на два-три дня», а по-
том нужно вставать и снова работать. 
У меня эти дни позади.

У вас уже была в карьере отставка 
из «Металлурга»: досрочно вы заверши-
ли сезон в 2017 году, когда не очень здо-
рово начали чемпионат. Сейчас с вами 
разорвали трудовые отношения после 
первого сезона нового двухлетнего кон-
тракта. У меня ощущение, что эти случаи 
похожи. Решения об увольнении полу-
чились больше эмоциональными, чем 
логичными.

И всё-таки ситуации разные. Тог-
да перед стартом ушли такие ребята, 
как Александр Сёмин, Данис Зарипов, 

Алексей Береглазов, Виктор Анти-
пин, Крис Ли. Началась перестройка. 
По крайней мере об этом мы говори-
ли летом и комплектовали команду 
именно на таких условиях. Но я, види-
мо, ошибался. Мы же тогда вместо при-
знанных звёзд взяли хоккеистов совер-
шенно другого уровня.

Но сейчас всё иначе. Было много мо-
ментов во время «регулярки», которые 
привели к расставанию. Уже во время 
сезона возникали сигналы, которые да-
вали понять, что вряд ли продолжу ра-
боту. Так что не особо и удивился тому, 
что руководство решило со мной по-
прощаться.

На прощальной пресс-конфе ренции 
вы сказали, что совершили серьёзную 
ошибку, собрав игроков слишком рано.

И готов повторить это. После сезона, 
в котором вышли в финал, парни не вос-
становились — прежде всего, видимо, 
морально. Следовало дать им ещё от-
дохнуть.

Вы сказали, что у ребят не горели гла-
за. Но ведь у ЦСКА после победы была 
такая же проблема, а они разбегались 
ближе к концу регулярного чемпионата.

Они позже собрались. Когда армей-
цы приехали в Минск, мы уже там ра-
ботали практически неделю. Я тоже 

старался зажечь огонь. Но, понимаете, 
в составе армейцев более опытные ре-
бята, которые к тому же долго играют 
в команде. Они уже знают, как и когда 
добавить. У нас в команде много тех, кто 
до финала и в плей-офф больше одного 
раунда не проходил. Не хватило опыта.

При этом старт-то у команды был не-
плохой.

Да. Подготовиться к старту чемпио-
ната удалось неплохо, но потом сказа-
лись все проблемы. Если бы я вернулся 
в прошлое лето, то, конечно, не увели-
чил бы отпуск. А так пришлось заво-
дить их. Никогда раньше так часто 
не повышал голос в раздевалке.

Вы могли усилить конкуренцию в коман-
де за счёт молодых ребят? Оставляли бы 
ветеранов в запасе, чтобы они соскучи-
лись по игре. В плей-офф вы бы всё рав-
но попали, но ко второму этапу турни-
ра не подошли бы такими измотанными.

Старался подпускать молодёжь, 
но они всё равно не могли дать стабиль-
ность. Взять того же Данилу Юрова. 
Он мог провести один неплохой матч, 
но на второй его не хватало.

Так вы сажали его после каждого невер-
ного шага. А ветеранам прощали, хотя 
толку от некоторых не было.

Дело ведь не в ошибках. Юрову 
не хватало сил. Я прекрасно отношусь 
к Даниле, вижу его потенциал. Но этим 
летом он должен серьёзно заняться 
своим физическим состоянием, вы-
полнять много аэробной работы, что-
бы стать сильнее.

Вы с Сергеем Гомоляко так радуетесь 
за Никиту Гребёнкина, который проя-
вил себя в «Амуре». Но я вашу радость 
не разделяю. Он бы так мог сыграть 
и в «Металлурге».

Летом мы смотрели за Никитой, 
привлекали его в первую команду. 
Но мы не были уверены, что он потя-
нет, да и ставка как на молодого была 
сделана на Юрова, а сидеть двум мо-
лодым не было смысла. И тогда было 
решено отдать его в аренду в Хаба-
ровск. Мы рады за Гребёнкина, пото-
му что в «Амуре» он сумел прыгнуть 
на две ступеньки выше, чем все про-
гнозировали. 
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